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Miscelánea educativa

Fco. Javier Zurita Morales

Director del IES Virgen del Pilar de Zaragoza

Leonardo da Vinci (1452-1519) 
polímata florentino del Renacimiento 
italiano, de ocupación: arquitecto, 
escultor, ingeniero, inventor y pintor.

Albert Einstein (1879-1955) físico 
alemán de origen judío, de ocupación: 
físico teórico, filósofo de la ciencia, 
inventor, escritor de ciencia, astrónomo, 
pedagogo y profesor universitario.
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Margarita Salas Falgueras(1938) 
bioquímica española, discípula de 
Severo Ochoa (Premio Nobel español); 
de ocupación: bioquímica, genetista 
molecular y profesora. Ha sido Premio 
Nacional de Investigación Santiago 
Ramón y Cajal.

Tres personas sabias de épocas 
diferentes que pueden darnos una 
visión de la evolución de la educación 
del Renacimiento a nuestros días del 
siglo XXI. Leonardo dominaba cinco 
ocupaciones, Einstein después de 400 
años un número parecido, y llegamos a 
Margarita Salas con tres. En la época de 
Leonardo no sólo bastaba dominar el 
campo de diferentes ocupaciones, luego 
había que demostrarlo para conseguir 
un trabajo. Siempre fue capaz de ello. 
Cuatro siglos después, aproximadamente, 
Einstein también demostró el dominio de 
sus habilidades para conseguir un empleo. 
En paralelo con Einstein y viviendo en 
pleno siglo XXI, Margarita Salas con 
dominio de menos ocupaciones cosecha 
premios y triunfa en su campo científico. 
Curiosamente, estas tres personas sabias 
tuvieron que trabajar fuera de sus países 

de origen, muriendo Leonardo en Francia, 
Einstein en Estados Unidos, y sólo nos 
quedaría Margarita Salas que regresó a 
España y todavía sigue viva. ¿Qué análisis 
se puede hacer de todo esto? Después 
de tantos siglos ¿pasa lo mismo con las 
personas y nuestros jóvenes de hoy? ¿se 
van al extranjero y fuera de su país los que 
más destacan? Voy a intentar reflexionar 
sobre ello.

En cuanto al análisis que se podría 
hacer, puede constatarse la importancia 
que tienen los estudios y la formación 
para la empleabilidad de las personas. 
Tanto en el Renacimiento como en pleno 
siglo XXI, cuantos más dominios se 
tengan de diferentes ramas del saber y de 
los oficios, más posibilidades se tienen 
de obtener un empleo. En consonancia 
con todo ello, el desarrollo de las leyes 
educativas durante el pasado era más 
lento que ahora y cuanta más formación 
y cultura se tenía, mejor. Si nos fijamos, 
desde finales del siglo XX y con la entrada 
en el siglo XXI, se tiende cada vez más 
hacia una especialización, lo que provoca 
en las personas un menor dominio de más 
saberes del conocimiento. Aunque todavía 
podemos encontrar personas geniales, 
sabias, capaces de dominar varios idiomas 
e incluso diferentes tipos de ocupaciones, 
con varios títulos universitarios, ahora en 
comparación con otras épocas, suelen ser, 
cada vez más, una excepción. A esto debe 
añadirse que gran parte del conocimiento 
se puede encontrar en esa nube digital 
denominada internet. Por eso resulta 
triste observar ese alumnado digital de 
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nuestros días, confundido por el continuo 
cambio legislativo en la educación de 
nuestro país, que se evade con facilidad del 
conocimiento. Con la nueva revolución 
industrial denominada 4.0, sin una buena 
base de dominio de las ciencias y las letras, 
va a ser muy difícil emplearse. Y si alguien 
aprovecha y estudia mucho pareciéndose 
a un Leonardo da Vinci, como no cambie 
mucho la situación actual en nuestro 
país, se verá abocado a conseguir su 
empleo fuera, en el extranjero, como 
les ocurrió a los tres personajes sabios 
que he citado. La historia es un péndulo 
que repite cíclicamente situaciones del 
pasado. Hoy, aunque se dominen menos 
campos del conocimiento, las personas 
sabias y geniales buscan su salida fuera 
de España. Sólo un porcentaje menor 
consigue empleos de calidad, porque 
también en el extranjero se exige, como le 
ocurrió a Leonardo, a Einstein e incluso a 
Margarita Salas, demostrar aquello que se 
domina bien.

La evolución de la oferta de trabajo, 
con la inclusión de las nuevas tecnologías 
de inteligencia artificial y robots, hará 
que cada vez haya menos empleo. Sólo 
personas con elevados conocimientos en 
diferentes materias y aquellas aptas para el 
mantenimiento de esta nueva maquinaria 
artificial, serán las que sobrevivan al 
futuro. Aquellas que rechacen el estudio 
y el conocimiento en una edad temprana, 
como es la etapa de secundaria, ya sea 
obligatoria o postobligatoria, serán los 
parados del futuro.

Espero que en España se llegue a 
un consenso de acuerdo en el marco 
educativo y no nos tengan con la 
incertidumbre de cambio de leyes 
continua que no conducen a nada bueno. 
La comunidad educativa vive confundida 
con la aplicación de normativa educativa, 
instrucciones y rectificaciones que no 
mejoran la educación. Demasiada gente de 
todo tipo opina sobre temas de educación 
y enseñanza sin tener un mínimo 
conocimiento necesario para ello, incluso 
se pide eliminar Filosofía o Literatura 
como asignaturas. Desgraciadamente, 
esto ocurre en el ámbito educativo, pero 
no en otras ocupaciones u oficios. Añadir 
que se conceden títulos con una y hasta 
dos asignaturas sin llegar al aprobado. En 
fin, un despropósito que avanza de forma 
rápida.

A pesar de todo, siempre destaca ese 
alumnado centrado en su formación 
y con ganas de ganarse un futuro más 
próspero. Por ello, como se acerca el 
final de curso, quiero animar a toda la 
comunidad educativa a que no deje de 
lado su formación y desarrollo personal, 
pues la recompensa que se reciba será bien 
merecida y nos hará ser más felices. Sólo 
quien logre más dominios de ocupación 
y se aproxime a los tres genios que he 
destacado logrará tener más facilidad 
para encontrar empleo.

Feliz verano y deseo que estas palabras 
no caigan en saco roto.
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Discurso del Director 

graduación de segundo de bachillerato

Fco. Javier Zurita

19 de mayo de 2017

Bienvenidas y bienvenidos a todas y a 
todos a este acto.

Siento no poder estar este año en 
esta despedida tan emotiva de nuestro 
alumnado de 2º de bachillerato, pero la 
asistencia a un Congreso importante muy 
relacionado con el ámbito educativo me 
lo ha impedido. Es el primer año desde 
que soy Director y por ello he dejado el 
presente escrito para que pueda ser leído 
en mi nombre.

“Ilustración es la salida del hombre 
de su culpable minoría de edad” en 
palabras de Immanuel KANT. Es muy 
cómodo ser menor de edad, pero ahora 
que finalizáis vuestra etapa de educación 
secundaria postobligatoria que representa 
el bachillerato actual, tenéis la necesidad 
de pensar y elegir vuestro mejor futuro: 
la Universidad o la FP de Grado Superior.

Son pocos los que logran superar la 
minoría de edad y prosiguen con paso 
seguro sus estudios universitarios o sus 
estudios de grado superior de formación 

profesional que les permite alcanzar un 
trabajo de futuro. Sois unas personas 
privilegiadas que en un futuro no muy 
lejano ocuparéis puestos que ahora 
ocupan otras personas. Conseguiréis la 
mayoría de edad siendo más autónomos 
y buscando la libertad deseada.

Deseo que alcancéis vuestros objetivos y 
no olvidéis que podéis contar con nuestra 
ayuda para ir orientados por el mejor 
camino a seguir. Espero que vuestra 
estancia en el centro haya sido positiva y 
os lleve siempre en el recuerdo.

Sed felices y no dejéis de estudiar y 
formaros continuamente. El conocimiento 
es la base para sobrevivir en el futuro. 
Contad con el apoyo de vuestras familias 
y con el nuestro.

Gracias a todas y a todos por vuestra 
asistencia a este acto y que os vaya todo 
muy bien.

Saludos y un abrazo.
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Alumnos de segundo de bachillerato 2017

BACHILLERATO DE HUMANIDADES
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BACHILLERATO DE CIENCIAS SOCIALES
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BACHILLERATO CIENTÍFICO-TECNOLÓGICO
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BACHILLERATO CIENTÍFICO TECNOLÓGICO
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Éxito del IES Virgen del Pilar en la 
competición nacional de F.P.  

Medalla de oro en la especialidad de 
Refrigeración.         

Medalla de plata en la especialidad de 
Diseño Mecánico - CAD.

 Emanuel Budeanu, Refrigeración. 
Medalla de Oro.

Sergio Ariño, Diseño mecánico. Medalla 
de plata.

Zacarias Sillah, Ebanistería.

Miguel Ángel Neri, Carpintería.

Premios nacionales de Formación Profesional
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Medallero Spainskills 2017

Departamento de frío y calor del I.E.S. Virgen del Pilar

  Las competiciones de destrezas 
(Skills en inglés) constituyen un valioso 
instrumento divulgativo de la Formación 
Profesional así como un medio de 
estimular a los estudiantes, profesorado 
y empresas, además de una plataforma 
de intercambio y un foro de debate sobre 
la innovación en los diferentes sectores 
productivos.

Las WorldSkills son competiciones 
internacionales que se celebran cada dos 
años, y en años alternos se celebran las 
pruebas europeas EuroSkills.

Aragón participa desde el año 2009 para 
la selección de los participantes del equipo 

nacional y en los últimos años han salido 
algunos campeones y subcampeones.

En los campeonatos Skills, los alumnos 
de las diferentes familias profesionales 
ponen a prueba sus destrezas y habilidades. 
Cada especialidad establece sus propias 
bases de participación pero en general se 
podría resumir diciendo:

Los alumnos participantes han de estar 
matriculados en algún ciclo de Formación 
Profesional.

Son preparados en cada centro por un 
profesor, jefe de equipo.
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Las pruebas consisten en la realización 
de trabajos prácticos en unos tiempos 
determinados.

Para evaluar los trabajos hay un jurado 
que puntúa y al final, elige los trabajos 
ganadores.

Este año se han celebrado en Madrid los 
SpainSkills 2017 del 1 al 3 de marzo. 

En esta edición,  el equipo aragonés ha 
participado en dieciocho de las veinticinco 
modalidades convocadas:  Mecatrónica, 
Diseño mecánico-CAD, Torneado y 
fresado, Soldadura, Reparación de 
carrocería, Fontanería y calefacción, 
Desarrollo web, Instalaciones eléctricas, 
Ebanistería, Carpintería, Peluquería, 
Tecnología del automóvil, Cocina, 
Servicio de restaurante y bar, Pintura del 
automóvil, Refrigeración, Animación 3D 
y juegos, y Administración de sistemas en 
red.

Los ganadores de esta competición 
representarán a España en el certamen 
europeo (EuroSkills,  que se celebrará 
en  Budapest  en septiembre de 2018) y 

mundial (WorldSkills, Abudhabi, octubre 
de 2017).

Nuestra comunidad autónoma ha 
conseguido algunas medallas y en 
concreto un alumno del ciclo IMA 202 
Técnico en Instalaciones Frigoríficas y de 
Climatización de nuestro departamento, 
George Emmanuel Budeanu nos ha 
traído una medalla de oro. 

  En su momento tanto Emmanuel, 
como el profesor Joaquín Lafuente que 
llevo a cabo su  preparación técnica 
han recibido el reconocimiento y las 
felicitaciones por parte del Departamento 
de Frio y Calor y por parte de la Dirección 
del Instituto Virgen del Pilar, pero desde 
nuestro Departamento no queríamos 
desaprovechar la oportunidad que nos 
brinda esta revista para hacer extensiva la 
bienaventuranza  a todos los miembros de 
la comunidad educativa.

Además de nuestra satisfacción como 
departamento y como familia profesional 
era importante poner sobre la mesa una 
buena evidencia,  para todo el alumnado 
que tenga pensado  optar  por estudiar  
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FP, o que todavía no se haya decidido , 
del prestigio, que hoy en día tienen estos 
estudios.

Pero como sobre todo nos interesaba 
conocer de cerca al ganador, aquí os 
adjuntamos una pequeña entrevista que 
le hemos hecho.

Emanuel Budeanu, natural de Zaragoza 
y alumno del IES Virgen del Pilar de la 
capital aragonesa, ha sido medalla de oro 
en la modalidad de Refrigeración.

ENTREVISTA A GEORGE: 

P. ¿Qué te pareció el concurso 
SpainSkills 2017?

R. Fue una experiencia muy bonita, 
que volvería a repetir en cualquier 
momento y que recomiendo a todos los 
alumnos de los grados de formación 
profesional.

P. ¿Cuáles fueron los trabajos que 
preparaste para este campeonato?

R. Realicé varios proyectos que se 
pedían en campeonatos de otros años para 
mejorar mis habilidades de mecanizado y 
de teoría también. 

P.  ¿Qué piensas que encontró el jurado 
en tu trabajo para lograr el premio?

R. La competición duró tres días y 
contaba de seis pruebas, las cuales, el 
jurado las dividía en pequeños apartados 
que los puntuaban según su ejecución y 
resultado final como medidas rectitud… 
y el que sumaba más puntos al final de la 
competición era el ganador.

P. ¿Cómo viste el nivel del concurso? 
¿Cómo es el nivel de los jóvenes que se 
preparan para ser frigoristas en España?

R. El concurso estaba bien organizado 
y tenía un tamaño considerable ya que 
había muchos Skills diferentes, entre los 
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que te podías pasar un día entero dando 
vueltas y aprendiendo cosas nuevas.

En nivel de los participantes de 
mi competición era variado, había 
una mayoría que tenía un nivel de 
conocimientos y habilidades bastante 
alto pero también había dos o tres que no 
estaban muy bien preparados.

P. ¿Cuándo es la prueba WorldSkills y 
cómo la va a preparar? 

R. El campeonato de WorldSkills será 
en octubre. La preparación que realizaré 
será principalmente intentar mejorar mis 
habilidades y conocimientos en el campo 
del frío industrial y, por otro lado, tendré 
que mejorar un poco mi inglés ya que 
allí es el idioma con el que nos vamos a 
comunicar.

P. ¿Por qué estudias para frigorista? 
¿Qué es lo que le atrajo de esta profesión?

R. Yo siempre he sido un chico muy 
manitas, así que, cuando en la ESO me 
iba mal porque no me gustaba estudiar, 
tuve que pensar qué dirección tomar y 
mirando los grados medios que tenía a 
mi alcance, elegí el de “Climatización y 
Frio Industrial” porque me pareció el más 
interesante de todos.

P.  ¿Cuáles son tus expectativas de 
futuro?

R. Mi plan es seguir estudiando. Tengo 
ya dos Grados Medios y ahora quiero 
hacer uno Superior para luego poder 
meterme a Ingeniería Mecánica. Y mi 
sueño es tener mi propia empresa de frío 
industrial y comercial.
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Premio de dibujo del Ayuntamiento de Zaragoza

Alba Fernández García, 1º ESO A

Hace un mes nuestro profesor de dibujo 
David Garnacho nos propuso participar 
en un concurso de dibujo que organizaba 
el Ayuntamiento de Zaragoza para 
conmemorar el día de Europa. Como 
al principio nos hicimos un poco los 
remolones, David nos obligó a participar 
“voluntariamente” en el concurso. Así que 
nos pusimos manos a la obra y la verdad 
es que algunos compañeros hicieron 
un trabajo estupendo, pero el jurado 
debió ver algo especial en mi dibujo y 
lo eligió como ganador. Yo enfoqué mi 
dibujo hacia el terror y la destrucción 
que causaron las guerras del Siglo XX 
(dos guerras mundiales, la Guerra Civil 
Española, el holocausto judío...). para 

darnos cuenta de todos los progresos 
que hemos conseguido gracias a la Unión 
Europea (la Agencia Espacial Europea, la 
moneda única, la libre circulación entre 
países…).

En la entrega de premios me 
acompañaron David, Christian, el 
Director del Instituto y mi familia. La 
verdad es que fue una experiencia muy 
emocionante y memorable, me hicieron 
entrevistas y salí hasta en la televisión, 
además me entregó el premio el Alcalde 
de Zaragoza. 

Le doy gracias a los profesores por 
habernos animado a participar. 
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Algunos alumnos de 1º de Educación 
Secundaria volvieron a su colegio de 
Primaria para encarnar a personajes de la 

Edad Media, en una actividad formativa 
destinada a alumnos de quinto curso.

regreso al pasado

Alumnos de 1º ESO B

Profesora Cristina Muñoz, del departamento de Geografía e Historia

De Izquierda a derecha: Marina, Mario, Jacobo, Yaiza, Laura, Germán y Amanuel.
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No hace ni un año que se despidieron de 
Primaria. Dijeron adiós a los profesores, 
educadores y compañeros que les habían 
acompañado durante años. Entonces 
acababa una etapa. Pero les esperaba 
otra. La aventura de la Secundaria, 
con el instituto como buque insignia, 
se perfilaba en un horizonte cercano. 
Muchos saboreaban ya pequeños sorbos 
de libertad, con un cierto toque amargo. 
Con lo que les había costado conquistar lo 
más alto, el sexto de Primaria, ahora iban 
a ser los pequeños. Empezar de nuevo era 
entonces el reto. 

Cuando por fin pasó el verano y empezó 
el curso, algo había cambiado. Muchos 

sabían que lo que se esperaba de ellos 
era ahora diferente. Y afrontaban esta 
nueva etapa con una mezcla de ilusión, 
esperanza, nostalgia y algo de temor. 
Entre ellos estaban Yaiza, Laura, Mario, 
Germán, Jacobo, Amanuel y Marina, ex 
alumnos del colegio de Primaria Foro 
Romano de Cuarte de Huerva. En común 
tenían el pasado en el mismo colegio y el 
futuro en el mismo instituto, el Virgen 
del Pilar, donde sólo les separan las letras 
del nivel: algunos van a 1ºB y otros a 1º F. 
Quién les iba a decir que iban a volver a 
Primaria. Pero lo hicieron.      

Curiosamente, fue el futuro el que les 
devolvió al pasado. Volvieron al cole. Pero 

Los niños de Primaria disfrutaron de la sesión ofrecida por los alumnos del IES Virgen del Pilar.
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esta vez no como alumnos, sino como 
profesores. El objetivo era enseñar a los 
alumnos de quinto de Primaria cómo era 
la vida en la Edad Media. Para ello, todos 
tuvieron que trabajar en un proyecto 
común, que les llevaría a aprender para 
después enseñar. Investigaron sobre 
la época más oscura de la civilización 
occidental y dieron vida a los arquetipos 
más representativos de la Edad Media. 
Yaiza se convirtió en una campesina 
harapienta que trabajaba sin descanso en 
el campo para mantener al señor feudal 
(encarnado por Mario) y a los caballeros 
que, como Jacobo, vivían con él en su 
castillo. Germán dio vida a un monje y 
explicó cómo era el monasterio dónde 

La charla sobre la Edad Media se celebró en el Colegio Foro Romano de Cuarte de Huerva.

vivía y las actividades que ocupaban 
su tiempo. Entre ellas, acoger a los 
peregrinos que, como Amanuel, recorrían 
el camino francés de la ruta jacobea que 
les llevaría a Santiago de Compostela, 
la meta de la redención de sus pecados. 
Por su parte, Marina, constructora de 
catedrales, desentrañó los secretos del 
arte gótico. El toque de humor lo puso 
una trovadora muy especial, Laura, quien 
entonó los cánticos y poemas medievales 
más característicos.

La sesión arrancó con una charla 
introductoria sobre la Edad Media, a 
cargo de la profesora de Historia del 
IES Virgen del Pilar Cristina Muñoz 
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Bails, coordinadora de la actividad. A 
continuación, los alumnos del instituto 
representaron sus papeles, con el objetivo 
de que los niños de Primaria desvelasen 
cada uno de los personajes que salían a 
escena. Las pistas que les iban ofreciendo 
les llevaron a identificar con éxito cada 
uno de los arquetipos. Entre risas, los 
niños aprendieron los entresijos de una 
sociedad diferente, de la mano de sus 
hermanos mayores. “Fue como volver a 
casa”, destacó Laura, para quien resultó 
especialmente motivador preparar la 
actividad sabiendo que entre los alumnos 
estaba su hermana Irene y sus amigos. 

Ser profes les puso un poco nerviosos 
a todos. Y algunos, como Jacobo y Yaiza, 
tuvieron que disimular su inquietud. “Me 
he puesto muy nerviosa”, señaló Yaiza, 
“pero volvería a repetir”. “No pensaba que 
los niños imponían tanto, pero cuando 
he visto la sala con más de 50 niños me 

han entrado muchos nervios”, apuntó 
Jacobo. Una vez superada la inquietud 
inicial, lo más importante es que han 
logrado llevar a delante la actividad. Para 
ello, se han organizado, han trabajado 
sobre contenidos extracurriculares y 
han aprendido “tanto de lo que hemos 
investigado para preparar el juego como 
luego, durante la exposición del resto de 
compañeros”, como señala Mario. “Los 
niños han aprendido jugando, que es 
como más les gusta”, asegura Marina: “mi 
hermano me dijo que habían disfrutado 
mucho descifrando los personajes”. En 
suma, esta visita “nos ha hecho sentir 
importantes”, tal y como destacaron 
Germán y Amanuel, que coinciden en 
calificar la actividad como “una gran 
experiencia”.  Volver como profesores al 
centro que les vio crecer como alumnos 
les ha hecho constatar su madurez y sentir 
la distancia que los separa de Primaria.       
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Proyecto drones y mazmorras

Félix García et alii

Departamento de Innovación

El IES Virgen del Pilar, en el pasado mes 
de Diciembre de 2016, fue seleccionado 
entre los 8 centros públicos de toda la 
Comunidad Autónoma de Aragón que 
participan en el proyecto denominado 
‘Drones y mazmorras’ en el que se va 
a desarrollar por parte del alumnado 
seleccionado de 2º de ESO una maqueta 
del castillo de Cadrete por medio de una 
impresora 3D de grandes dimensiones 
(1,5 m * 1,5 m * 1,5 m). El modelo de la 
maqueta se va a realizar por medio de un 
software que necesita fotografías aéreas 
tomadas por medio de drones.

El proyecto está coordinado por 
el BIFI (Instituto Universitario de 
BioComputación y Física de Sistemas 
Complejos) perteneciente a la Universidad 
de Zaragoza y se va a desarrollar durante 
todo el año natural 2017, finalizando en 
Diciembre de este año con la presentación 
a los medios de comunicación de todas las 
maquetas realizadas a la que acudiremos 
con los alumnos seleccionados. La 
participación del ayuntamiento de Cadrete 
está siendo muy activa, colaborando en 
varias de las fases del proyecto. Una vez 

finalizado el proyecto, la maqueta se 
donará al Ayuntamiento de Cadrete para 
que pueda ser expuesta en un enclave a 
determinar dentro de la sala dedicada a 
la restauración del castillo, en el propio 
ayuntamiento.

En este proyecto colaboran, por parte 
del IES Virgen del Pilar, el Departamento 
de Innovación  y Formación Educativa 
con el vuelo de drones, el Departamento 
de Dibujo y Tecnología para el diseño, 
modelado e impresión de la maqueta y 
el Departamento de Geografía e Historia 
para aportar el conocimiento de la 
Historia del Castillo.

Las actividades a desarrollar en 
el proyecto tratan de desarrollar 
conocimientos en los siguientes puntos:

-Vuelo de drones, se han estado 
realizando prácticas de vuelo por parte de 
los alumnos culminando con una toma de 
fotos aéreas el día 31 de marzo por parte de 
las empresas DELSAT y ARAGODRON.
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-Creación del modelado 3D, 
aprovechando el posicionamiento GPS 
de las fotografías aéreas y las realizadas 
por todo el equipo, el software Agisoft 
photoScan desarrolla el modelo 3D.

-Impresión de la maqueta, el BIFI a 
lo largo del primer trimestre del curso 
2017/18 va a imprimir una maqueta de 
grandes dimensiones en partes para que 
el alumnado termine de montar y de 
decorar.

-Documentación multimedia 
(representaciones cónicas, panel 
explicativo, fotografías y vídeos) del 
desarrollo del proyecto.

-Exposición del perfil histórico del 
castillo de Cadrete, por medio de 
exposiciones en el IES y de visitas guiadas 
a los alumnos del centro de primaria de 
Cadrete.

Las fases del proyecto son: 

1ª FASE PLANIFICACIÓN Y FORMACIÓN PRELIMINAR 

15 de enero al 28 de febrero de 2017
ACTIVIDADES LOCALIZACIÓN RESPONSABLE
Planificación y organización del proyecto Centro Profesorado
Formación del profesorado: vuelo de 

drones, captura de imágenes y procesado 

para la generación de imágenes 3D.

Centro Etopía BIFI

Formación del alumnado: toma de 

imágenes, procesado y visualización 3D.
Centro Profesorado

Formación del alumnado: educación 

patrimonial, contexto histórico, fuentes de 

información, planificación y desarrollo de 

proyectos de investigación.

Centro Profesorado
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2ª FASE. RECOGIDA DE DATOS. TRABAJO DE CAMPO 

1 de marzo –  1 de abril de 2017
ACTIVIDADES LOCALIZACIÓN RESPONSABLE
Captura de imágenes de las edificaciones 

históricas
Edificación histórica BIFI

Documentación bibliográfica y consulta de 

fuentes escritas y orales
Fuentes de información Profesorado

3ª FASE. ANÁLISIS Y TRATAMIENTO DE LA INFORMACIÓN 

1 de abril – 1 de junio de 2017
ACTIVIDADES LOCALIZACIÓN RESPONSABLE
Procesado de las imágenes a 3D Centro Profesorado
Organización y análisis del material 

documental.
Centro Profesorado

4ª FASE. ELABORACIÓN Y PUBLICACIÓN DEL PRODUCTO FINAL 

1 de septiembre – 1 de noviembre de 2017
ACTIVIDADES LOCALIZACIÓN RESPONSABLE
Formación del profesorado en construcción 

de maquetas: cortado, fresado e impresión 

3D

Centro Etopía BIFI

Ejecución de la maqueta: fabricación de 

muros forjados y elementos decorativos
Centro Etopía BIFI

Ensamblaje de la maqueta: pintado, 

decoración y ambientación
Centro profesorado

Producción y publicación del panel 

explicativo para la exposición
Centro BIFI – Profesorado

Producción y publicación de la síntesis de 

interpretación histórica o de interpretación 

creativa libre  presentación de proyectos 

(redacción, maquetación y edición 

multimedia y web).

Centro Profesorado
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5ª FASE. PRESENTACIÓN Y DIVULGACIÓN DE LOS RESULTADOS 

15 de noviembre al 20 de diciembre de 2017
ACTIVIDADES LOCALIZACIÓN RESPONSABLE
Formación del profesorado: coordinación y 

diseño de una exposición.
Centro Etopía BIFI

Formación del alumnado: presentación oral 

de proyectos.
Centro Profesorado

1ª Exposición temporal de maquetas de 

los castillos, torreones y fortalezas del 

patrimonio aragonés.

Lugar emblemático de la 

ciudad de Zaragoza
BIFI – profesorado

Divulgación. Centro Profesorado

Los profesores que están incluidos  en 
el proyecto son:

-Alejandro Fuertes
-Astrid Solans
- Cristian García
- Félix García
- Joaquin Gracia
- Laura Gómez

Para más información, se puede visitar 

http://dronesymazmorrascadrete.
blogspot.com.es/ y http://drones-y-
mazmorras.bifi.es/ 

Y los alumnos que están participando 
en el proyecto son:

- Marius Serban
- Raúl Tasu 
- Diego Hernández 
- Aitor Segura 
- Izan Miguel
- Victoria Grande 
- Pedro Alriols 
- Javier Ariño 
- Diego Tabuenca 
- Sandra Bruna
- Cristian Baciu 
- Andrés Criado 
- Jessenia Acosta
- Rubén Peribañez
- Luna Sanz Millán
- Héctor Alonso
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Visita al teatro

OBRA DE TEATRO “SOÑAR DENTRO DEL ESPEJO”, Teatro de la estación 
11 de mayo de 2017

Alumnos de segundo de ESO

Profesores del departamento de Lengua y Literatura

Hoy, los grupos de 2º de ESO hemos 
asistido al teatro de la estación, al lado 
de La Aljafería, para ver una obra de 
teatro. Esperábamos encontrar una obra 
aburrida y de época antigua, por lo que 
nos ha sorprendido que combinara la 
actualidad con la antigüedad. Lo que más 
nos ha gustado ha sido la creatividad con 
la que ha combinado las dos épocas. Nos 

ha hecho reír el lenguaje y la expresividad 
de los actores. Como han salido los actores 
de golpe y estábamos en primera fila, nos 
hemos dado un buen susto, y luego ha 
sido muy divertido.

Inés, Paula, Sara, Andrea
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Nos ha sorprendido lo pequeño que era 
el teatro, el vocabulario de los personajes 
y lo poco serios que eran los personajes 
principales.

Óscar, Marina, Tania y Pablo.

Nos ha gustado mucho, aunque la parte 
más literaria la habríamos suprimido. A 
algunos nos daba un poco de vergüenza 
el vocabulario tan vulgar que usaban los 
personajes cuando hacían de ladroncillos.

Fernando, Noelia, Izhar, Izan
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Celebración del día de las clásicas

Pilar López

Profesora del departamento de Latín y Griego

El viernes 21 de abril de 2017 los alumnos 
de Latín y Griego de 4º de la E.S.O. y 
de 1º de Bachillerato de Humanidades 
celebraron el DÍA DE LAS CLÁSICAS.

¿Y por qué esa fecha? Cuenta la leyenda 
que el 21 de abril del año 753 a.C. Rómulo 
fundó la ciudad de Roma. Pero… ¿qué 
pasó antes de esta fundación?

Según la leyenda, Rómulo y su hermano 
Remo fueron abandonados nada más 
nacer en una cesta en el río Tíber por su 
tío-abuelo Amulio para evitar que cuando 
crecieran pudieran arrebatarle el trono de 
su ciudad Alba Longa. Como un milagro, 
el cesto donde estaban los gemelos llegó 
hasta las riberas del río cerca del monte 
Palatino y allí fueron encontrados por 
una loba que los amamantó (otras 
versiones más populares dicen que no fue 
una loba, sino una prostituta). Tiempo 
después, un pastor llamado Fáustulo 
encontró a los niños, los recogió y adoptó, 
siendo criados por su mujer Aca Larentia. 

Cuando se hicieron adultos, se 
propusieron edificar una nueva ciudad en 
el mismo lugar en el que fueron 
encontrados por la loba. Como no 
acordaban cuál de los dos sería el 
fundador y primer gobernante de esta 
nueva ciudad, decidieron preguntar a los 
dioses. De este modo, se subieron cada 
uno a una colina, Rómulo al Palatino y 
Remo al Aventino y pactaron que aquél 
que viera más águilas (símbolo real) sería 
el fundador, mientras que el otro ayudaría 
al vencedor. Rómulo vio doce águilas, 
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mientras que Remo sólo seis, por lo que, 
según los augurios divinos de las aves, 
Rómulo debía fundar la nueva ciudad. 
Para esta fundación siguió los ritos 
tradicionales de su época: con la ayuda de 
una vaca y un toro blanco, usó un arado 
para trazar la cerca de la ciudad, surco 
que los romanos consideraban sagrado 
desde el mismo instante de su trazado. 
Remo, que no había aceptado bien la 
derrota, atravesó ese surco sagrado, acto 
que Rómulo consideró sacrílego y por 
ello mató a su hermano.

De esta manera Rómulo fundó Roma 
un 21 de abril hace 2770 años. Para 
conmemorar esta fecha y la importancia 

de la Antigüedad Grecolatina en nuestra 
cultura, el 21 de abril se ha instituido 
como el Día de las Clásicas en la 
comunidad educativa de Aragón, día en 
el que además se reivindica el papel de las 
lenguas y culturas clásicas en un momento 
en el que las Humanidades están siendo 
tan vilipendiadas por unas y otras leyes 
educativas.

Sea como fuere, lo cierto es que en 
nuestro centro fue una jornada en 
la que los alumnos se volcaron con 
entusiasmo. Realizaron dos talleres: uno 
de indumentaria y otro de escritura. Los 
resultados del primero son visibles en 
las fotos: todos los alumnos terminaron 
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ataviados con túnica y “toga”, y las alumnas 
con su stola y su palla, y no podían faltar 
complementos variados para engalanar 
todavía más sus vestiduras. Sin ninguna 
vergüenza ni pudor se pasearon por todo 
el instituto explicando a sus extrañados 
compañeros el por qué de su indumentaria 

y saludando con un “Ave!” a todo el que se 
encontraban.

En el taller de escritura aprendieron 
los diferentes soportes y utensilios que 
utilizaban los romanos para escribir 
(piedra, papiro, pergamino, tablillas de 
cera…), quedando sorprendidos de que 
en las escuelas ¡¡los alumnos no tuvieran 
cuadernos y bolígrafo!! Probaron a 
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escribir con cálamo sobre “un pergamino 
de imitación” y algunos descubrieron por 
primera vez el alfabeto griego.

En definitiva, con esta iniciativa los 
alumnos vivieron una experiencia 
diferente que les acercó de una manera 
distinta, y mucho más fructífera que 
cualquier clase, al mundo grecolatino, 

al que tanto debe la cultura de nuestra 
ciudad (la gran Caesaraugusta), de nuestra 
comunidad, de nuestro país y de Europa 
entera. En esta experiencia ellos fueron 
los protagonistas y los que aprendieron 
a través de la propia experimentación, y 
lo hicieron verdaderamente implicados y 
emocionados. Gratias omnibus!!
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El “GPS” de la Antigüedad

Alejandro Fuertes

Profesor del departamento de Geografía e Historia

El astrolabio

¿Que és?, ¿Para qué sirve? ¿Cómo se 
usa?. 

Para responder a estas preguntas hemos 
hecho un pequeño proyecto con los 
alumnos de segundo de E.S.O.

El astrolabio es un instrumento 
astronómico que permite determinar 
la posición de las estrellas en la bóveda 
celeste. Sus orígenes se situan en Grecia, 
siendo Hiparco en el año 150 a. C, la 
primera persona de la que se tiene 
constancia que lo usara, si bien sería 
Ptolomeo 10 años más tarde, en el 140 a. 
C.  quien lo perfeccionaría.

Se usaba para medir el tiempo a través 
de la posición geográfica de las estrellas 
y su altura, es por lo cual el astrolabio 
permitió en la Edad Media el desarrollo de 
los grandes viajes y con ellos los grandes 
descubrimientos.

Este importante instrumento se 
compone de varias partes: La Madre, 
ahuecada para la colocación del tímpano 
y la araña. El Tímpano, una placa grabada 
con las coordenadas de la esfera celeste; 
incluye el cénit, el horizonte, líneas de 
altitud, acimut, ecuador y los círculos 
de Cáncer y Capricornio. La araña es 
un mapa Astral donde el eje central 
marca la posición de la Estrella polar; 
la trayectoria del sol se muestra sobre 
el círculo eclíptico, el cual está dividido 
en doce signos Zodiacales.  La Regla, 
situada sobre la araña, se usa para alinear 
la fecha sobre el círculo eclíptico con la 
hora correcta sobre el círculo horario. La 
Alidada, se usa para enfilar mediante las 
pínulas con las graduaciones en el dorso 
del astrolabio o dorso de la Madre. Y por 
último el Dorso de la Madre en donde 
se realizaban todas las observaciones y 
medidas; el círculo graduado que le rodea 
se denomina Limbo.  

Tras estas pequeñas nociones por parte 
del profesor, los alumnos han construido 
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uno en sus casas, algunos de cartón, otros 
de madera. Para ello han descargado 
una plantilla desde la página web de la 
Asociación Valenciana de Astronomía 
(ASTROAVA). Para comprobar su 
funcionamiento, ayudados de un mapa, 

han salido al parque José Antonio 
Labordeta donde han tenido que localizar 
cinco monumentos, indicando la latitud y 
altura de los mismos, así como la hora de 
la medición.
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Carta

Laura Abansés, 4º ESO A

Querida yo,

Mucho se habla a diario de lo importante 
que es querer a los demás, pero a veces tal 
es la preocupación por ellos que te olvidas 
de querer a quien seguro no te abandonará 
en todo tu viaje, tú misma.

Que no te apures por el qué dirán, 
agradaré a los demás... Quiére(te) y 
míma(te), ya que es posible que no tengas 
siempre al lado a alguien que te recuerde 
lo que vales y brillas, NO LO NECESITAS, 
repítelo hasta que se te quede bien 
grabado. Amiga mía, ya verás qué bien te 
sienta mirarte al espejo y verte guapa, o 
caminar por la calle, sola, y no necesitar a 

nadie además de ti misma, para disfrutar 
de éste.

Porque para querer a los demás, 
deberíamos empezar por nosotros 
mismos, ¿no crees?

Tampoco he venido a arreglarte la 
vida, ni a solucionártela en dos minutos, 
solo es una pequeña reflexión desde 
la experiencia, que, quizás, en algún 
momento de debilidad pueda ser útil.

No espero una respuesta, con tal de que 
el mensaje llegue, la misión está cumplida.

Me quiero.
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Gorillaz

Ainhoa Goñi, 4.º ESO C

 Gorillaz es un grupo de origen británico 
especializado en música alternativa desde 
1998. Es una banda virtual formada por 4 
miembros: 2D, Noodle, Russel y Murdoc, 
es lo que definiríamos como una banda 
virtual. Uno de sus discos más aclamados 
es “Demon Days” que ha llegado a ser 
llamado una genialidad musical por 
muchos. Este disco salió a la venta en 
2005, tras la salida de este su último 
proyecto fue en 2011 y desde entonces no 
ha habido noticias de Gorillaz. Pero este 
2017 es el año de vuelta de la banda, y por 

el momento se sabe de la composición de 
un nuevo álbum completamente distinto 
a todos los anteriores, “Humanz”. Además 
de esto, se prevee una larga gira mundial 
que les mantendrá ocupados el resto del 
2017 hasta que se confirmen más fechas. 
Para sorpresa de los fans también se 
ha confirmado el estreno de una serie 
sobre los personajes que forman la banda 
con una animación similar a la que 
encontramos en el nuevo MV de la banda 
“Let me out”, el single principal del nuevo 
disco.
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Un papel en blanco

Rubén Berna, 4.º ESO A

Un papel en blanco es un portal hacia algo nuevo,
donde empieza una carrera, y tú coges el relevo.

Un papel en blanco es un océano infinito,
donde no nadan los peces
sino que yacen en el olvido.

Un papel en blanco es tu objeto más preciado,
donde tus joyas y reflejos se quedan al otro lado.

Un papel en blanco puede hacer lo que tú quieras,
desde un corazón de hierro hasta levantar carreteras.

Un papel en blanco puede ser hasta tu ira,
representar tus miedos, tu amor y dolor, tu vida.

Un papel en blanco puede estar en la papelera,
pero mejor lo hará en tu mano, donde tus ideas se esmeran.

Un papel en blanco puede ser el filo de una estaca,
la punta de una flecha, el casquete de una bala.

Un papel en blanco puede mancharse de sangre,
producir guerras en las fronteras o acabar con la ira y el hambre.

Un papel en blanco puede serte de gran ayuda,
quitar todos tus males, llenarte de ternura.

Un papel en blanco puede tener letras y números,
parecerte muy amable, pero ser un energúmeno.

Pero un papel en blanco no es nada sin tu mente,
no perdurará en el tiempo y nunca estará presente.
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poema

Sergio Lanero, 2.º ESO B

Hace tiempo que estoy solo,

no quiero amor,

al final, tan solo causa dolor.

Hace tiempo que estoy solo,

ya sea por desamor o tristeza

tú siempre estuviste en mi corazón,

pero nunca me diste amor.

Cierro los ojos y veo tu cara, 

ojalá este infierno acabara.
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Poema

Laura Fatás, 2.º ESO B

Hace tiempo que estoy solo,

no encuentro a nadie a mi alrededor,

porque yo no soy como ellos.

Soy distinto y no lo entienden,

solo quiero huir del mundo.

Hace tiempo que estoy solo,

siento que nadie quiere acercarse a mí,

que por mucho que lo intento seré 

como ellos.

No existe nadie como yo,

nadie que me entienda ni que lo intente.
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Rapi...

Nor Hadjeb, 4º ESO A

No sé si escribir algo importante cada 5 
o 6 palabras o confiar en que alguien leerá 
el texto completo. En esta sociedad, por 
juntar a todos de algún modo, no domina 
otra cosa que la prisa por hacer algo. 
Las personas no caminan, ahora corren. 
2007, 2008, 2009, en contexto histórico 
son años, sin embargo, para la gente solo 
son días, algunos mejores que otros pero 
ninguno con importancia.

Tendemos (me incluyo a mí y también 
a ti, porque acéptalo tú también pecas 
de rapidez) hacia una rapidez infinita, 
siempre a más, aunque… Sabemos que 
todo efecto tiene su causa, por lo tanto, 
mientras la rapidez tienda a infinito, el 
disfrutar el momento lo hará a cero. A lo 
mejor esta no es la mejor compañera, pero 
parece que en ocasiones es la única que 
quiere estar junto a nosotros. A pesar de 
todo, los niños se lo pasan bastante bien, 
por la calle parecen gaviotas en pleno 
vuelo de la mano de su madre de tanto 
que corren. Supongo que todo esto tendrá 
su explicación, tal vez de algún modo 

sea culpa de Einstein, que afirmaba que 
cuanto más rápido se mueva un cuerpo, 
más despacio irá el tiempo y por ende 
sea la manera de disfrutar el momento 
gracias a las aportaciones científicas, mas 
no veo que esta sea la causa de la prisa 
que tenemos. No obstante, generalizando, 
la rapidez con la que tendemos a ir hace 
que haya pequeños fallos en el día a día. 
En cambio, puesto que nunca queremos 
separarnos de ella, hace que nuestra vista 
se difumine y no nos percatemos, por 
tanto es por esto por lo que no se llegan a 
solucionar. En particular, si hablamos de 
actualidad, se condena a una persona por 
tuits que publicó años atrás y esto gracias 
a nuestra protagonista, la velocidad. 
Tanta prontitud que se llega a sentenciar a 
alguien por no pulir el altar de la libertad 
de expresión y es que ejemplos como este 
se ven todos los días, o por lo menos, 
los vemos aquellos que paramos un rato 
a mirar, así que mejor centrémonos en 
hacer las cosas bien. Eso sí, cada uno es 
libre, pero ese don se disfruta mejor a 
tragos pequeños para no quemarse.
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Soneto

Iván Labé, 4º ESO A

Un soneto me manda hacer Vicente.
Si mi satisfacción de hacerlo mengua,
nuestro preciado profesor de Lengua
me dejará Lengua como pendiente.

Si no tienes las sílabas en cuenta
y los catorce versos no has amado,
me temo, señor, que ya la has pifiado.
No creo que Vicente bien se sienta.

Ahora pasaremos el ecuador,
y aunque de mi frente salga el sudor,
yo lo seguiré haciendo mientras tanto.

Los anteriores versos yo repaso
mientras damos el último paso.
Las rimas felices lloran de encanto.
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El Arte de la Caligrafía

Ava Marie Shaw Romero, 4.º ESO A

En primer lugar, debo decir que sé que 
mi letra a la hora de escribir no es la mejor, 
pero si me concentro mucho puedo llegar 
a hacer tarjetas de invitación, navidad, 
cumpleaños... muy guays. Mi amor hacia 
este hobbie comienza con mi hermana, 
mi musa. Ella es una verdadera artista. 
He decidido hablar de esto porque, aparte 
de que es una pasión mía, en mi opinión 
nada puede superar a una carta o una 
postal hecha a mano. 

La caligrafía viene del griego 
‘’kalligraphia’’, esto significa ‘’bella 
escritura’’. No se equivocaban para 
nada en esa afirmación. Este arte ha ido 
perfeccionándose a través de siglos y 
hoy en día es más conocido por cursiva 
aunque, desde mi perspectiva, cualquier 
letra bonita, cursiva o no, es ‘’kalligraphia’’. 

Muchas veces verás unas herramientas 
especiales que se clasifican en dificultad: 

pluma, plumilla, tinta; sencillez: lápiz, 
goma y la más importante: creatividad. Es 
recomendable, para mí, utilizar una hoja 
gruesa y la mano floja.

La caligrafía tiene muchos usos, desde 
escribir cartas y postales a tarjetas y sobres 
(son básicamente lo mismo, sólo quería 
quedar bien). Una de mis cosas favoritas 
que hacer con la caligrafía es coger un 
libro o una libreta con hojas firmes para 
escribir una frase cada día de cómo te has 
sentido ese mismo día. Aparte de ganar 
fluidez, te ayudará no sólo a relajarte sino 
también a mejorar tu técnica de escritura.

Es muy importante recordar que no 
siempre la perfección es perfecta. Lo 
principal es saber que lo que haces es para 
estar feliz y contento con lo que consigues, 
nada sería divertido si nos saliese todo a 
la primera.
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Iba raudo, a lomos de mi corcel...

Julián-Mihai Laibar, 4.º ESOA

Iba raudo, a lomos de mi corcel, 
equipado con mi mejor armadura, con 
la capa que representaba a mi reino y 
mi mandoble afilado. La cuerda de  mi 
arco recién hecha estaba esperando a  
tensarse, y mi carcaj llena de flechas cuya 
punta, estaba rociada de uno de los más 
mortíferos venenos. Cada vez mi miedo 
y adrenalina aumentaban, al saber, que si 
no llegaba a tiempo, íbamos a perder esa 
batalla. Todos confiaban en mí. Todo el 
reino y el proletariado estaban ansiando 
mi llegada. Cada vez, espoleaba más a  
mi corcel para llegar a tiempo. A lo lejos 
divisaba el campo de guerra. Era una 
carnicería, de aquella que ni siquiera la 
mente más perversa podría imaginar. 
Pero llegué. Llegué a tiempo para dar 
la  vuelta al rumbo de la batalla. Salté de 
mi corcel, desenfundado mi poderoso 
mandoble, y de una firme y fría estocada, 
ensarté a tres enemigos. Después, todos 
los enemigos se abalanzaron sobre mí. 
Entonces, comenzó la fiesta. Con mis 

rápidos reflejos, pude cortar por la mitad 
una flecha que  iba directa a mi corazón, 
y con un golpe reverso, pude contraatacar 
y así, ir eliminando a la escoria enemiga. 
Entonces, tomé distancia, desenfundé mí 
arco, y volví a poner  a prueba mi infalible 
vista. Cogí tres flechas, las cargué en mi 
arco y disparé. Como era previsible, mi 
vista no falló, y maté a otros tres enemigos 
de un golpe. La batalla siguió y siguió. Fue 
una de las más largas batallas que llevé a 
cabo, pero, al final conseguí finalizarla. 
Pero entonces, me di cuenta. Todo esto 
era un señuelo. Un simple y triste señuelo, 
para distraerme y así, lograr su objetivo. 
Raptar a mi reina. ¡Maldición! Entonces 
me di cuenta de que la guerra solo había 
empezado. Pude ganar la primera batalla, 
pero ellos, eran los que ahora tenían 
ventaja. Volví a mi raudo corcel, me 
monté en sus lomos, y fui rápido, al reino 
enemigo. Ahora, no podía entrar de cara. 
Tuve que optar por el sigilo...
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Amar es para valientes y estamos 

rodeaditos de cobardes

Ana Kalliny Castro, 4.º ESO A

Hoy en día no todos estamos hechos para 
amar, cada uno tiene una manera distinta 
de entender el amor. Ya nadie o casi nadie 
sueña con estar con alguien para toda la 
vida. Nos hemos convertido la mayoría en 
personas superficiales y egoístas, y para 
amar hay que pensar también en la otra 
persona, hay que aceptar su forma de ser, 
de pensar, aceptar sus defectos, compartir 
sus problemas... Ahora solo pensamos 
en nosotros mismos, y eso está bien pero 
para amar hay que aprender a compartir.

Para mí, esto se ha convertido en un 
juego, una competición... Solo para ver 
quién está con más chicos o chicas, quién 

dura más con su novio, quién quiere más, 
o quién quiere menos para no quedar 
mal delante de la gente, quién demuestra 
más... Es un juego donde nadie gana, nadie 
gana nada por no demostrar que quieres 
a alguien porque “a saber qué dirán”. 
Últimamente nos importa demasiado 
lo que diga la gente de nosotros, de 
nuestras relaciones, del que nos gusta... 
Para amar tienes que estar seguro, seguro 
de que quieres estar con esa persona 
independientemente de lo que digan o 
piensen sobre ella, no hay que dejar que 
nadie piense por ti. Por todo esto el amor 
es para valientes, porque no es fácil.



- 50 -

Gracias

Ángel Camañes, 4.º ESO A

Gracias por enseñarme lo que no es 
querer, lo que no es ser valorada, por 
enseñarme a ver lo peor de mí, por 
destruirme a pedazos, por hacerme daño.

Confiaba en que algún día cambiarías, 
esas palabras que repetías una y otra 
vez, continuamente “te quieros” sin 
sentimiento y promesas que nunca llegaste 
a cumplir. Me decías que no volvería a 
pasar, te creía, pero un nuevo moratón 
aparecía. Esos moratones que solo herían 
físicamente no eran comparables al dolor 
que sentía cada vez que me infravalorabas 
con tus gritos. Todo era oscuro, nada tenía 
sentido y parecía que no hubiese salida. 
Vivía en mi propia pesadilla, diariamente 

maltratada sin saberlo, o mejor dicho 
sin querer creerlo durante estos últimos 
3 años. Hasta hoy. Hoy sé que tengo la 
fuerza de decir ya basta, tengo la fuerza 
de ponerme mi propio valor, de dejar de 
depender de alguien, de ponerle punto 
y final a esta historia. Todo el mundo 
tiene derecho a separarse de personas 
tóxicas, de poder elegir con quien ser 
feliz y aunque te elegí a ti para serlo, no 
funcionó; pero por fin mi día ha llegado y 
podré ser feliz sin ti.

Adiós para siempre,

                                      La persona a la que 

                                      menos has valorado.
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Instrucciones para no amargarte la vida

Laura Abansés, 4.º ESO A

1. Ten claro que todo el mundo no 
va a actuar como tú lo harías, no te 
des mal o será imposible llegar a tu 
objetivo.

2. Evita tener personas tóxicas a tu 
alrededor, podrías contagiarte.

3. Haz uso de un aparato pequeño 
llamado importómetro, pasa todos 
los problemas por ahí, verás que la 
vida no es un drama.
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Los beneficios de la música para el Alzheimer

Lucía Paricio Fernández , 4º ESO C

La música tiene numerosos beneficios 
terapéuticos. Por ese  motivo se comenzó a 
estudiar los beneficios que tenía la música 
en relación con el Alzheimer. Un estudio 
realizado en la Universidad California 
Davis en 2009 demostró que las áreas 
cruciales para los recuerdos musicales 
eran las últimas en degenerarse cuando 
se padece esta enfermedad. Es decir, los 
recuerdos musicales no se almacenan en 
el mismo sitio que los nombres de las 
personas o los recuerdos, y por eso mismo 
cuando hablamos de recuerdos musicales 
podemos decir que éstos tardan más en 
olvidarse.

Una investigación de Jörn-Henrik 
Jacobsen, demostró que el cerebro tiene 
una reacción muy diferente cuando la 
persona escucha una canción por primera 
vez o, por el contrario, cuando ya conoce 
la pieza. Así se dieron cuenta de su 
error respecto a dónde se guardaban los 

recuerdos musicales y que la música era 
una fuente terapéutica muy rica. 

Según la doctora en musicoterapia 
Mónica De Castro, si la enfermedad 
está en una fase moderada, la música es 
magnífica para retardar la aparición de 
dependencia en el enfermo. Y cuando es 
avanzada, la música es una de las pocas 
herramientas que se pueden usar para 
conectar con el paciente. 

Mª Ángeles Lago es hija de Emeterio, 
enfermo de Alzheimer en fase avanzada. 
Mª Ángeles cuenta que su padre la 
mayoría de las veces que va a visitarlo 
no la recuerda pero que, como si se 
tratase de un truco, Emeterio escucha la 
canción “Esos ojitos negros” de El Dúo 
Dinámico y comienza a tararearla como 
si no sufriese Alzheimer. Ella dice que 
ésta era una de las canciones favoritas de 
su difunta madre y que todavía, a día de 
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hoy, recuerda cómo subía el volumen del 
transistor cuando la escuchaba.

La música, además ayudar a pacientes 
con Alzheimer, también es ayuda para 
gente con amnesia. Aunque los pacientes 
no daban señales de tener recuerdo 
alguno, si cantaban una canción que 
conocían lograban recuperar gran parte 
de los recuerdos que habían olvidado, 
ya que la música tiene el poder de 
activar conexiones neuronales que no 
se utilizan normalmente, y así pone en 
funcionamiento partes de la memoria 
a las que no hay otra forma de acceder 
contribuyendo a una mejora del paciente.

Gracias a los numerosos estudios 
y la entrevista con Mª Ángeles Lago, 
no me cabe ninguna duda de que la 
musicoterapia es una magnífica forma de 
mejorar la calidad de vida de las personas 
que padecen esta enfermedad. Que si aún 
pueden procesar la música a pesar de haber 
perdido el lenguaje, pueden establecer una 
conexión con su entorno más cercano. No 
se me ocurre ningún inconveniente para 
utilizar la musicoterapia. Ya que, en la 
medida de lo posible, hace más llevadera 
la enfermedad al paciente y a su familia y 
en muchos casos retrasando la aparición 
de los síntomas.
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La dictadura chilena

Ainhoa Goñi, 4º ESO C

 Cultura en Off. 

Salvador Allende gobernó como 
presidente socialista de Chile desde el 3 
de noviembre de 1970, durante la época 
de auge de “la nueva canción chilena”, 
movimiento cultural inspirado por Violeta 
Parra. Este movimiento era un intento 
por recuperar el folklore típico chileno 
y promover las canciones protesta. “…
canciones que hablasen de la verdad, de 
lo verídico, de lo real…”1  Victor Jara fue 
quien se encargó de liderar el movimiento 
de “la nueva canción chilena” tras la 
muerte de Violeta, quien falleció en 1967. 

El 11 de septiembre de 1973, Augusto 
Pinochet dio un golpe de estado con 
elconsecuente suicidio de Allende. La 
dictadura había comenzado. Victor Jara 
fue asesinado y el movimiento cultural 
de “la nueva canción chilena” quedó 
huérfano y fuetotalmente censurado por 

1 Así describió Victor Jara uno de los discos de 
Violeta.

incitar al progresismo y a la rebelión por 
sus letras liberales y progresistas. Todos los 
músicos partidarios de este movimiento 
fueron amenazados demuerte ya que 
Pinochet los veía como unos posibles 
comunistas. Muchos de ellos optaron por 
el silencio para proteger sus vidas y otros 
tantos decidieron exiliarse a países como 
Argentina o México, donde huyó Ángel 
Parra, hermano de Violeta, tras varios 
meses de torturas y repetidas detenciones. 
En estos países, los músicos veían 
unaposibilidad de recuperar su libertad 
de expresión para componer. Comenzaba 
así unadécada de silencio en Chile. 

Como en todas las dictaduras, 
surgieron grupos de rebeldes. Estos 
grupos traficaban con discos de música 
folk, rock y hippie, géneros totalmente 
prohibidos por noser afines a la ideología 
que presentaba Pinochet. Cuando se 
descubría a algún chilenoen posesión 
de estos discos Pinochet los mandaba 
asesinar o torturar con el fin desonsacarles 
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información sobre la procedencia de esos 
discos y advertir al resto de traficantes. 

A principios de los 80, surge una 
banda llamada “Los Prisioneros”, 
totalmenterevolucionarios. Formaban 
parte del movimiento de la new-wave y 
por tanto poseíaninfluencias del punk 
muy obvias en “Por qué no se van” de 
su disco “Pateando piedras” lanzado en 
1986. Era muy peligroso expresar las ideas 
propias en Chile durante aquelperiodo de 
miedo tan arraigado en la población. Esta 
banda era el resultado de la decisiónque 
los chilenos habían tomado hacia 1986 
de alzar la voz. La dictadura militar 
perdióalgo de poder y la escena musical se 
liberalizó ligeramente. En 1988 se celebra 
una votación en la que los chilenos votan 
a favor o en contra de la prolongación del 
mandatode Pinochet. La victoria es para 
el no rotundo. 

Recién entrado 1990, el último año de 
Pinochet en el gobierno, aparecieron “Los 
Miserables” una banda de punk chilena 
que lanza un disco en el que recogen todo 
lo quelos chilenos se callaron durante 
los años de la dictadura. La canción más 
polémica fue:“No necesitamos banderas” 
en la que influencias del punk se hacen 
muy presentes por medio de una crítica 
tan directa a la autoridad con fines 
reivindicativos e intentando hacer justicia 
por todos los asesinados y desaparecidos. 

Se utilizó la música para coartar la 
libertad de expresión de la población. 
Al ser lamúsica un reflejo de la situación 

social, las letras no cobran un sentido 
hasta que elpueblo no se rebela. A partir 
de ese momento se convirtieron en un 
impulsor para las actitudes rebeldes que 
exigen, de nuevo, la libertad. 

La oposición que mostraron los 
chilenos hacia el apagón cultural que 
Pinochetimponía fue algo admirable. De 
no ser por el esfuerzo que hicieron por 
continuar eldesarrollo de su cultura, la 
música chilena habría perdido diez años 
de evolución. 
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La música que escuchaba Adolfo Hitler

     Lucía Manzano Vicente, 4º ESO C

 Hitler ha sido sin duda el dictador más 
célebre de todos los tiempos. Tenía una 
ideología que sólo los nazis entendían, 
basada en la superioridad de la raza aria y 
en el odio hacia todo lo que fuera diferente 
a ella. En la dictadura de Alemania 
existía un himno oficial que alegaba que 
Hitler era el más poderoso y el líder de 
un país que nunca se iba a rendir ante 
las amenazas de los demás países. Parte 
de la letra traducida es así: “Millones, 
llenos de esperanza miran a la esvástica”; 
“Para la lucha todos estamos preparados”; 
“Pronto hondearán las banderas de Hitler 
en todas las calles”. 

Por supuesto, Hitler escuchaba este 
himno al igual que también lo hacía con el 
de las llamadas “Juventudes Hitlerianas”, 
que eran los miembros del ejército 
de adolescentes del Partido Nacional 
Socialista. Algunos de los versos de este 
himno decían así: “Nosotros marchamos 
por Hitler en la noche y en la necesidad”; 
“Nuestra bandera es mucho más que la 

muerte”; “Juventud, somos los actores 
de los futuros actos”. No sólo escuchaba 
himnos sino que también otro tipo de 
canciones alemanas, pero siempre con 
letras a favor de los pensamientos nazis, 
como “Erika” que era una marcha militar 
muy común en Alemania. 

Aunque Hitler escuchara música 
con letras alemanas, el género que 
caracterizaba el gusto musical de este 
dictador, era la música culta. Se sabe que 
él estaba orgulloso de decir que Wagner 
y Beethoven eran un claro ejemplo de la 
raza aria y que escuchaba sus obras con 
mucho orgullo. La música de Richard 
Wagner, un compositor por lo que 
se conoce antisemita, se prohibió en 
Israel y en Estados Unidos, un pais que 
pertenecia a los aliados en la Segunda 
Guerra Mundial. 

Hitler dijo: “Los judíos no han aportado 
nada original a las dos reinas del arte, la 
arquitectura y la música”. Lo contradictorio 
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de esto es que Hitler escuchaba música de 
autores y artistas judíos y rusos. Se pueden 
destacar a Tchaikovski, Rachmaninov, 
Borodin, Mussorgski y al famoso pianista 
Schnnabel y al violinista Huberman. 

Este descubrimiento salió a la luz en la 
revista alemana “Der Spiegel” en 2006. 
Alexandra Bersymenskaja encontró 
una caja escondida en la buhardilla 
de la casa de sus padres, que guardaba 
aproximadamente 100 vinilos procedentes 
del búnker de Hitler en Berlín. Su padre 
Lew Besymensky, un capitán soviético, 
los cogió y los tuvo escondidos desde el 
año 1945, ya que no los quiso enseñar por 
miedo a que le acusaran de ladrón. Pero 
al morir con 86 años fue su hija menor la 
que decidió hacerlos públicos. 

Opino que Hitler era un hombre con 
unos pensamientos que él creía firmes 
pero no lo eran. Me ha sorprendido que 
Hitler escuchara música de autores a los 
que él llamaba infrahumanos, ya que 
muchísima gente, incluida yo, no sabía 
nada sobre este tema. Hasta nos podía 
parecer difícil de creer debido al odio 
que sabíamos que tenía. Sinceramente 
me ha encantado hacer un trabajo sobre 
él para poder criticar desde la música su 
ideología nazi, y así de esta manera las 
personas que lo lean sabrán algo más.
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¿La música que escuchamos nos define como 

personas? 

Laura Abansés,  4º ESO A

La música está presente en nuestro día 
a día. No todo el mundo le da la misma 
importancia ni la consume de la misma 
forma pero… si hiciéramos la prueba de 
estar todo un día sin escuchar música nos 
daríamos cuenta de lo presente que está 
en nuestra vida. 

Según he podido investigar hay 
numerosos estudios acerca de la relación 
que existe entre el tipo de música que 
escuchamos y nuestra forma de actuar o 
incluso de ver las cosas. Sí es cierto que 
hay estudios que se contradicen y que 
tampoco podemos tomar al 100% en 
serio sólo uno de ellos; pero la mayoría 
coinciden en que hay una cierta conexión 
entre la identidad y la música que 
consumimos. 

Los estudios los han realizado en 
su mayoría psicólogos. En uno de los 
test realizados, llamado “Preferencias 
musicales y personalidad” se llegó a la 
conclusión de que la forma de pensar 

de las personas nos hace sentirnos 
identificadas con un tipo de música; lo 
cual no significa que haya una relación 
estrecha entre un estilo de música que 
escuchamos y nuestra forma de ser. Pero 
sí que según nuestra personalidad y 
nuestras preferencias buscamos refugio 
en un estilo u otro. 

El profesor Adam North de la 
Universidad de Heriot – Watt hizo una 
encuesta a casi cuarenta mil personas 
en la cual les hacía opinar sobre muchos 
estilos musicales. Paralelamente, les hizo 
un test para conocer la personalidad de 
los participantes y el resultado fue muy 
positivo, hubo una gran relación entre el 
estilo musical y la identidad de la persona. 
Las uniones que encontró son las mismas 
que las que nombra la Universidad de 
Cambridge. 

La Universidad de Cambrigde también 
ha estudiado esta cuestión, y su valoración 
final ha sido que hay una cierta conexión. 
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Aunque, como es evidente, el hecho de 
tener unas características personales 
no tiene que impedir que tú consumas 
música distinta y variada. En rasgos 
generales dicen que en las personas que 
escuchan blues, jazz y country, prima la 
empatía, tienen la autoestima alta y son 
creativos; quien se decanta más por funk, 
pop y todas las corrientes que te obligan 
a bailar sin parar, aseguran que suelen 
ser personas extrovertidas; las personas 
que consumen más música clásica (culta) 
dicen ser más introvertidos. Son algunos 
de los ejemplos que tienen en común 
varias investigaciones. Por el contrario hay 
estudios que afirman que las personas que 
consumen música clásica y rap son muy 
extrovertidas y meten estos dos estilos 
dentro de un mismo tipo de persona. Esas 
contradicciones son las que hacen que no 
podamos creer todo lo que leemos por el 
simple hecho de que sea un estudio. 

Bajo mi punto de vista sí que hay una 
relación entre ambos aspectos, ya que 
siempre tenemos preferencias hacia un 
cantante, grupo o estilo; además influye 
nuestro estado anímico porque no todos 
los días tenemos ganas de escuchar el 
mismo tipo de música ni de sentir lo 
mismo al consumir esta. Pero no tenemos 
que escuchar exclusivamente un tipo 
de música. Es más, creo que es bueno 
escuchar de todo porque nos ayuda a abrir 
la mente y nos muestra la variedad de 
música que hay y las diferentes emociones 
que nos transmite. 

Bibliografía: 

* http://www.codigonuevo.com/la-
ciencia-al-habla-dime-que-musica-
escuchas-y-te-dire-quien-eres/ 

* http://www.muyinteresante.es/
curiosidades/preguntas-respuestas/ila-
musica-que-escuchamos-dice-mucho-
de-nuestra-personalidad 

* http://noticias.universia.es/cultura/
noticia/2015/07/24/1128764/musica-
escuchas-refleja-personalidad.html 

* https://psicologiaymente.net/
personalidad/musica-personalidad#! 



- 60 -

¿Puede la música curar el Alzheimer?

Izarbe Barril Embid,  4º ESO A

La musicoterapia es la utilización de 
la música para mejorar las condiciones 
físicas y emocionales del paciente. Es 
posible gracias a que la música activa 
zonas del cerebro que modulan las 
emociones y disminuyen el estrés. 

Es muy útil para tratar diferentes 
enfermedades entre ellas el Alzheimer. La 
musicoterapia tiene muchos beneficios. 
Entre ellos, es capaz de favorecer a 
cualquier persona aunque sea incapaz 
de moverse, ya que les incita a participar 
en actividades en grupo, aumenta su 
capacidad de atención y les sube la 
autoestima. Aunque no puede curarlo, 
ayuda a que no se agrave todavía más y 
a recuperar ciertos recuerdos, ya que la 
zona del cerebro donde se almacenan los 
recuerdos ligados a la música es la zona 
mas protegida y, por tanto, la menos 
dañada. 

Aunque no se cuenta con muchos 
recursos para llevar acabo las sesiones cada 
vez hay más organizaciones como“Música 
para despertar” que se suman a la 

causa. Gracias a estas organizaciones la 
musicoterapia se está dando a conocer y 
cada vez se practica más. 

Antes de empezar con la sesión hay 
que informarse sobre qué música le 
gusta al paciente. Se junta a un grupo 
de unas 10 personas que sean más o 
menos de la misma edad y que tengan un 
grado parecido en la enfermedad. Para 
observar resultados en el paciente son 
necesarias unas 10 o 12 sesiones, depende 
de lo avanzada que este la enfermedad. 
En las sesiones se les da a cada uno un 
instrumento. Normalmente los más 
usados son las maracas, los xilófonos, 
la guitarra y el piano. Se les anima a dar 
palmas y a bailar. A los pacientes de 
estado más leve les dan un ritmo y tocan 
los instrumentos y con los que están 
más graves componen una canción para 
recordar el nombre de sus compañeros...
Las canciones usadas en las sesiones eran 
populares en la juventud de los pacientes 
suelen ser emotivas y nostálgicas. Esto 
hace que que sean capaces de recordar su 
letra. 
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Los pacientes prefieren que el ritmo 
de la canción sea lento, que sean 
canciones que traten sobre el amor, que 
los acompañamientos tengan acordes 
sencillos y que la melodía sea de baja 
intensidad. También les gusta más la 
música en vivo que la grabada ya que 
les transmite mejor los sentimientos 
y reaccionan antes al escucharla. Si el 
volumen es muy alto puede resultarles 
estimulante. 

En España los tipos de canciones más 
usadas son las habaneras, las coplas, las 
sardanas y los villancicos. Suelen usar 
siempre el mismo repertorio de canciones 
aunque varían las canciones y el tipo de 
música. Las canciones que suelen poner 
son de: Manolo Escobar, Sara Montiel, 
Rocío Jurado,  Julio Iglesias, Pasodoble, 
Nino Bravo, Los Diablos, Joselito... 

La música usada para tratar el Alzheimer 
puede ser de dos tipos. El primer tipo 
es la música clásica que es muy buena 
para ejercitar la memoria. En especial 
se usa la música de Mozart, ya que 
ayuda a memorizar e incluso induce a la 
relajación (efecto Mozart). Esto se debe a 
que las pulsaciones por minuto de la pieza 
musical sincroniza los dos hemisferios 
del cerebro humano. El segundo tipo es 
la música autobiográfica que es aquella 
que compone nuestras vidas y que nos ha 
acompañado en muchos de los momentos 
más importantes. Podría decirse que es 
nuestra banda sonora y, por tanto, es con 
lo último con lo que acaba el Alzheimer, 
encargado de borrar nuestros recuerdos. 

Creo que la musicoterapia es 
muy interesante ya que me parece 
impresionante como la música puede 
llegar a curar diferentes enfermedades, 
o, como en este caso, ayudar a frenarlas. 
Además, la música les sirve de distracción, 
ya que mientras están tocando, cantando 
o bailando se olvidan de todo lo demás 
y les saca una sonrisa. Creo que debería 
estudiarse más a fondo y que debería 
contar con más recursos ya que puede 
resultar más efectiva que todos los 
medicamentos que les dan.
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 Vicen Carrascosa Oriola: “El 
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Música en los gimnasios

Guillermo Ceamanos, 4º ESO D

La música en los gimnasios es muy 
importante, ya que está incluso asociada 
con un aumento del rendimiento y 
motivación así que para realizar esta 
investigación, he contado con la ayuda 
del personal del gimnasio Virgin Active 
de Zaragoza.

El gimnasio se divide en 4 partes 
(musculación-fitness, recepción, 
vestuario y spa), cada una de estas partes 
tienen su respectivo canal de música 
con diferentes géneros musicales. Estos 
canales no son las de radio, ya que por las 
pausas publicitarias consideran que no 
es apropiado para un centro deportivo. 
Es por esto que seleccionan ellos mismos 
minuciosamente las canciones para 
las diferentes zonas y dependiendo del 
horario. A las 07:00 (apertura) la música 
va dirigida a un usuario ocupado, que 
se preocupa por su físico pero no puede 
acudir al gimnasio por la tarde, y es por ello 
que ponen música más “cañera”, al igual 
que por la tarde. Alrededor de las 10:00 
el usuario que acude es muy diferente, 
así que cambia el género musical para 

dirigirse a personas menos ocupadas, de 
edad más avanzada e incluso en la etapa 
de vejez.

La mayoría de los gimnasios decide 
qué música poner según unas listas en 
las que revelan cuáles son los éxitos más 
escuchados y conocidos en el caso de la 
sala de musculación-fitness y vestuario. 
Las otras dos partes del gimnasio se rigen 
por una música más distendida y relajada 
junto con una iluminación más ténue y 
apagada para conseguir que los usuarios 
del gimnasio bajen sus niveles de estrés y 
poder salir más relajados del club.

Muy importantes son las clases en las 
que la música es elegida por el monitor; 
aunque es habitual reproducir remixes 
de canciones populares excepto en 
clases como pilates, yoga… en los que 
ponen música acorde a esas sesiones 
denominadas “cuerpo y mente”.

Hay que tener muy en cuenta el volumen 
con el que se reproducen las canciones. 
El número de personas es mucho mayor 
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entre las 17:00-20:00 horas y se debe 
subir la intensidad, generalmente entre 
un 30 o 50 por ciento más dependiendo 
qué día de la semana sea, aumentando el 
volumen de manera proporcional al aforo 
del momento. Generalmente los primeros 
días de la semana son los que más gente 
acude al gimnasio y los últimos los que 
menos, bajando el número de personas 
conforme nos acercamos al fin de semana. 

Un gimnasio o centro deportivo 
con una música adecuada para cada 
momento tiene mucho ganado al crear 
un ambiente distendido y relajado, pero 
no inerte. En este ambiente los clientes 
inconscientemente se encuentran mejor 
y con mayor disposición para realizar sus 
ejercicios.
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¿El metal es satánico?

Sergio Guillen, 4º ESO D

 En este trabajo voy a comparar grupos 
que se consideran abiertamente satánicos 
(Ghost, Gorgoroth y Vital Remains) 
con aquellos que sólo usan una estética 
satánica (Bring Me The Horizon, Slipknot, 
Marilyn Manson y Black Veil Brides). 
Con esto quiero demostrar que no 
todos los grupos de metal son satánicos. 
Muchas veces se tiene la idea de que el 
metal es satánico, ya sea por las letras, los 
sonidos o, simplemente, por la apariencia 
intimidante que muchos transmiten. Pero 
lo cierto es que la mayoría no lo son. Es 
cierto que muchos adoptan una estética 
satánica, pero sólo lo hacen para parodiar 
las criticas que reciben por su apariencia. 
Por otro lado están los que sí se consideran 
satánicos y lo demuestran abiertamente. 

Bring Me The Horizon: En este grupo de 
Metalcore los integrantes carecen de dicha 
estética, en cambio en muchos discos y 
videoclips sí hay esos signos, ya sea en 
contra de la iglesia, en los videoclips o en 
las portadas de sus álbumes (hexagrama 
unicursal, símbolo esotérico utilizado por 
la banda en el single Drown). 

Slipknot: Este grupo de Nu Metal suele 
ser considerado satánico debido al uso de 
máscaras de terror para tapar sus rostros 
y a los diversos símbolos utilizados 
por la banda (estrella de ocho puntas 
parodiando el pentagrama invertido). A 
pesar de esa apariencia terrorífica que 
transmiten los integrantes de la banda 
están muy apegados a la fe cristiana. 

Black Veil Brides: Es algo parecido al 
caso de Slipknot. Este grupo de metalcore 
utiliza signos parecidos a los satánicos a 
modo de burla contra las criticas. Pero en 
este caso la parodia llega hasta tal punto 
que el cantante de dicho grupo lleva 
tatuados diversos símbolos satánicos. 

Gorgoroth: Un grupo de Black Metal 
que se hizo conocido gracias a las letras 
de sus canciones y a los “ritos satánicos” 
de sus conciertos, ya sea con el sacrificio 
de animales o por secuestrar a un hombre, 
torturarlo y beber de su sangre. La mayoría 
de los integrantes del grupo se consideran 
abiertamente satánicos, pero el que más 
lo ha demostrado es el vocalista ya que es 
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el artífice de la mayoría los ritos (quema 
de iglesias, sacrificios de animales…). 

Vital Remains: No tiene una apariencia 
satánica tan marcada como otros grupos 
de Death Metal, pero sus letras desprenden 
mucho odio hacia la religión y apología 
al satanismo “quemar las iglesias, sumido 
por el odio, derribar el reino, incinerar su 
visión, destruir sus iconos”(Icons of evil). 

Ghost: Sin duda es el grupo satánico por 
excelencia. Esta banda de Doom Metal no 
busca fans, no busca reconocimientos, 
sólo busca gente que se una a su causa 
(quitar todo poder a la Iglesia) y dar a 
conocer la palabra de Satán. Sus letras 
están llenas de mensajes satánicos y 
alabanzas al mismo. 

Marilyn Manson: Esta banda de metal 
industrial ha sido muy criticada por 
los sucesos ocurridos en sus conciertos 
(romper biblias, cruces invertidas…). 
Pero lo cierto es que no son religiosos, no 
son ni católicos ni satánicos. Simplemente 
no creen en nada. 

He llegado a la conclusión de que la 
mayoría de grupos satánicos suelen ser 
Europeos ya que Europa es la sede del 
cristianismo, por lo que el satanismo 

adquiere mucha importancia. Además, 
dichos géneros suelen ser muy extremos. 
Por otra parte, aquellos grupos que no lo 
son, utilizan esos símbolos o estéticas para 
generar controversia, lo que se resume 
en fama para el grupo. En mi opinión, el 
metal no es satánico ya que la mayoría de 
grupos no comparten esas creencias. 
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Oriente Vs occidente

 Desirée Cuenca Cárceles, 4º ESO B  

La ópera es una forma de expresión del 
arte que ha llegado a todos los rincones 
del planeta, desde oriente hasta occidente. 
La ópera romántica es la integración 
del cante, la música, la recitación y la 
actuación. Las óperas chinas contienen 
éstos más las artes marciales. La gran 
similitud entre ellas es que muchas 
contienen finales trágicos y su diferencia 
más destacable son los personajes. En 
la ópera romántica no hay un patrón 
establecido, éstos dependen de la obra a 
interpretar. En la ópera china los actores se 
dividen en papeles de acuerdo con varios 
patrones ya impuestos desde sus inicios. 
Se dividen en cuatro clases distintas (tres 
géneros masculinos y uno femenino) 
que a su vez tienen subgéneros. Éstos 
aparecen en todas las óperas. Los actores 
en función del papel que desarrollen irán 
vestidos, maquillados, harán un tipo de 
canto o recitado específico, no como en 
las óperas occidentales. 

En la ópera china, Dan (旦) es el único 
personaje femenino. Hasta 1912 no se 
les dejaba a las mujeres interpretarlo. 

Esto tiene un punto en común con las 
óperas de occidente. El ejemplo más 
claro sería en el Barroco en el que las 
mujeres no cantaban y eran los hombres 
(castrati) los que interpretaban el papel. 
Hay varios subgéneros de Dan: la mujer 
joven (Qingyi), la guerrera (Wudan) y la 
anciana (Laodan). 

Las obras de occidente tratan de 
enseñarle a las mujeres que deben ser 
buenas para poder ser recompensadas 
(generalmente encontrando el amor) y 
mostrando que aquellas que se rebelen 
tendrán un final trágico. En oriente la 
visión de la mujer es siempre representada 
como fiel y obediente, las mujeres que 
representan este papel tienen que hacer 
movimientos cortos y no muy llamativos 
para dar la imagen de débil y delicada a su 
misma vez. 

El género masculino llamado Sheng (生) 
no tiene diferencia alguna con la ópera 
romántica ya que el papel más masculino 
y viril lo interpretan siempre los hombres 
en ambas. El género Sheng contempla tres 
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subgéneros: el guerrero (Wusheng), el 
joven (Xiosheng) y el anciano (Laosheng). 

Jing (净) son llamados a los personajes 
masculinos de cara pintada. Los colores 
simbolizan las cualidades y tienen su 
propio significado. Se divide en tres: 
cara negra (Tong Chui Hualian), aspecto 
bello (Jiazi Hualian) y el guerrero (Wu 
Hualian). Es una clara diferencia respecto 
a la ópera de occidente, ya que los 
personajes se maquillan pero nunca la 
forma de ir maquillado determinará su 
papel en la obra.  

Chou (丑) son los payasos de las obras. 
Se suele decir que sin ellos las obras 
se quedarían insípidas. Este género se 
caracteriza por no tener una personalidad 
definida, es decir, no son personajes 
planos, van cambiando durante la historia. 
Hay dos subgéneros. El primero sería un 
payaso más refinado (Wenchou) y el otro 
es el luchador (Wuchou). Las óperas bufas 
de occidente contenían personajes con el 
fin de ser graciosos, ya que éstas eran una 
imitación y burla de la realeza y las clases 
sociales más elevadas. 

La ópera China me ha parecido 
interesante y diferente a la que solemos 
estar acostumbrados. En mi opinión, la 
ópera más evolucionada sería ésta ya que 
integra más elementos en una sola obra. 
Es un arte más elaborado y estéticamente 
me atrae y es más llamativo. Todas las 
óperas tienen similitudes. Aún estando 
a una larga distancia, se refleja que los 
humanos no somos tan distintos. Lo más 

bonito de la ópera es que se expresan 
sentimientos más allá de los idiomas y las 
fronteras. 
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Una manera distinta de escuchar

 Anna Kalliny Dias Castro, 4º ESO A

Las personas sordas sí tienen una 
manera de escuchar música. El secreto 
está en sentirla, más concretamente, en 
sentir las vibraciones. Almacenan esas 
vibraciones en la misma zona del cerebro 
donde los oyentes guardamos las ondas 
sonoras. Al desarrollar más otros sentidos 
tienen la misma capacidad de sentir la 
música como nosotros de oírla.

El neurólogo Dean Shibata fue el 
fundador de la teoría del espacio ocupado 
por las vibraciones. Para demostrar sus 
estudios hizo una serie de experimentos 
que consistían en comparar la actividad 
cerebral de un oyente mientras escucha 
una canción, y la de un sordo mientras 
sentía sus vibraciones. Se comprobó 
que hay una gran diferencia y que en el 
cerebro de una persona sorda había más 
actividad.

La música para la mayoría de los 
oyentes es una parte esencial de la vida, 
pero en pocas ocasiones se piensa en 
que las personas sordas también pueden 
unirse a esa comunidad de personas que 

no podría vivir sin la música. En el ocio es 
en donde más está presente la música. Un 
ejemplo serían las discotecas donde casi 
nunca se tienen en cuenta las necesidades 
de las personas sordas. Pero eso puede 
cambiar. En varios países del mundo ya 
existen conciertos y discotecas adaptadas 
para sordos, y España no podía quedarse 
atrás.

En Madrid existe la discoteca Equal 
Friendly adaptada para sordos. Es la 
primera y la única existente hasta el 
momento en España. Ya han asistido 
a ella multitud de personas sordas que 
en entrevistas afirman que es un lugar 
especial, donde oyentes y sordos están al 
mismo nivel. Los altavoces presentes en 
el local dirigen las vibraciones a la pista, 
aumentando la percepción. Otras ventajas 
para los sordos es que por todo el local hay 
pantallas donde una persona interpreta 
las letras de las canciones con el lenguaje 
de signos. La iluminación también está 
pensada para que puedan comunicarse 
entre ellos e incluso hay intérpretes que 
les facilita la comunicación con personas 
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oyentes. Otro lugar donde las personas 
con discapacidad auditiva pueden ir para 
aprovechar la música son los conciertos 
adaptados, que ya existen en España. En 
esos conciertos, junto al cantante hay un 
intérprete que les facilita a comprender 
la letra. Además, cada persona recibe un 
globo de plástico y al sujetarlo sienten 
con más intensidad las vibraciones.

En Sao Paulo, Brasil, existe un grupo 
de música formado por niños llamado 
“Música del silencio”. Lo que tiene de 
especial este grupo es que 10 de sus 
componentes son sordos. Ellos son los 
encargados de los tambores. Como las 
vibraciones de esos instrumentos son 
más graves pueden percibirlas por todo 
el cuerpo y así no perder el ritmo. Los 
niños dicen que sentir la música dentro 
de ellos es más fácil de lo que parece. 
Esas vibraciones llegan al oído y hacen 
que vibren las membranas y huesos que 
la forman. Gracias a eso y a no despegar 
el ojo del maestro pueden tocar con tanta 
desenvoltura.

En la práctica, pocas personas sordas 
deciden incluir la música en sus vidas. Hice 
una pequeña entrevista a dos personas 
sordas de nacimiento que dijeron que sí 
son capaces de sentir la música, pero no 
la tienen como una parte esencial de sus 
vidas. Saben la existencia de conciertos 
adaptados pero tampoco tenían 
curiosidad por ir a uno. En mi opinión 
eso dependerá de los gustos personales 
de cada uno y de lo que les proponen o 
enseñan desde que son pequeños. Creo 

que si a los niños sordos les enseñan a 
fijarse en las vibraciones, a diferenciarlas 
en sonidos graves o agudos y a percibirlas 
en su día a día, tendrían menos dificultades 
durante su vida. Eso no sólo les ayudaría 
a aprender sobre cultura, sino también a 
afrontar las injusticias que existen en un 
mundo que no está del todo adaptado 
para lo diferente. En la actualidad estamos 
más concienciados con este tema, los 
psicólogos recomiendan incluir la música 
en la vida de niños sordos ya que eso 
aumenta su autoestima y los hacen sentir 
iguales que los demás niños. 

Bibliografía:

-http://www.uwmedicine.org/bios/
dean-shibata

-http : / /m.e lt iemp o.com/archivo/
documento/MAM-704379

- h t t p : / / m . f o l h a . u o l . c o m . b r /
folhinha/2013/09/1348605-criancas-
surdas-usam-a-vibracao-do-som-para-
tocar-instrumentos-musicais.shtml

-https://www.google.es/amp/ecodiario.
eleconomista.es/noticias-amp/3590369/
Equal-Friendly-la-primera-discoteca-
para-sordos

-https://www.google.es/amp/m.taringa.
net /p osts / info/1386118/C omo-s e-
adapta-el-cerebro-de-los-sordos-para-
oir-musica-y-m.html/amp

-https://youtu.be/f4030C7X8aQ



- 71 -

El Manifiesto Comunista

Beatriz Serrano, 1º de bachillerato CCSS.

Escrito por Karl Marx y Friedrich Engels

Editorial: Alhambra 1986

Colección clásicos del pensamiento 4

Esta pequeña obra escrita por dos 
defensores de la clase obrera nos cuenta 
como empezó todo este movimiento 
obrero, causado principalmente por 
la revolución industrial, el encargo de 
escribirla fue hecho por la “Liga de los 
Comunistas” en 1847, y se trataba de 
exponer, de modo conciso y claro, los 
principios en que el proletariado debía 
basar su lucha contra la burguesía. 

La obra tiene cuatro capítulos:

En el primero titulado Burgueses y 
Proletarios nos muestra la Historia 
entendida principalmente como una 
constante lucha de clases.

La burguesía, una clase social que 
aparece en la época moderna, tras el final 
de la Edad Media, se ha convertido en la 

clase dominante. Ellos fueron los primeros 
mercaderes y comerciantes de Europa. 
Con los años, la burguesía acaparó el 
capital y tras la Revolución Industrial 
del siglo XIX, se hicieron los dueños de 
los medios de producción, desplazando 
a la Nobleza de su puesto privilegiado. 
Este poder económico, que emplea 
mano de obra para su enriquecimiento, 
acaba por causar una profunda brecha 
en la sociedad Paralelamente al ascenso 
de la burguesía, aparece una nueva 
clase social, el proletariado. Ellos son 
la mano de obra que está, según dice el 
propio Marx, “sujeta a la servidumbre 
respecto a la máquina, al capataz y sobre 
todo al correspondiente burgués”. Esta 
nueva clase, unida de manera inevitable 
a la primera, va subiendo en número e 
influencia.

Está claro que esto debía empezar a 
cambiar y que la Revolución Obrera 
acaba por estallar a finales del siglo. Esta 
lucha comienza, al principio de manera 
aislada, obrero a obrero, luego todos los 
obreros de una fábrica y después todos 



- 72 -

los obreros de todas las fábricas de un 
ramo productivo. En un principio es una 
lucha desorganizada, los propios obreros 
luchan contra otros obreros.

En el segundo capítulo, llamado 
Proletarios y Comunistas los autores 
comienzan a establecer las bases 
ideológicas del movimiento. No son 
según el propio autor “los comunistas, un 
partido especial frente a otros partidos 
obreros”, todos deben ir a una. En esta parte 
Marx nos enseña algunas ideas burguesas 
camufladas de progresistas que solo 
tienen como objetivo el enriquecimiento 
de la propia clase capitalista. Según él, 
el objetivo común ha de ser llevar a los 
obreros al poder, para, desde ese poder 
cambiar la sociedad. Enumera las diez 
medidas que deben ser tomadas:

- Abolición de la propiedad privada.

- Impuesto fuertemente progresivo.

- Supresión del derecho de herencia.

- Confiscación de la propiedad de 
todos los emigrados políticos y rebeldes.

- Centralización del Crédito en 
manos del Estado.

- Centralización del transporte en 
manos del Estado.

- Ampliación del número de 
fábricas nacionales bajo el control del 
Estado.

- Imposición a todos de la obligación 
de trabajar.

- Explotación combinada de la 
agricultura y la industria para acabar con 
las diferencias entre el campo y la ciudad.

- Educación pública y gratuita de 
todos los niños.

En el tercer capítulo, Literatura 
Comunista y Socialista, Marx analiza 
todas las corrientes ideológicas afines 
al movimiento comunista y establece 
que todas coinciden en el asunto de los 
intereses de clase. El problema para él 
está en que no siempre esas clases son 
objetivamente revolucionarias o están en 
total acuerdo. De esta forma justifica la 
necesidad de unas bases ideológicas del 
movimiento que es lo que él pretende en 
este manifiesto. 

En el cuarto capítulo expone las 
ideologías de varios de estos partidos 
comunistas que, según él, debe adaptarse 
en cada caso a las características 
nacionales.



- 73 -

En el Neolítico, con la llegada de la 
agricultura y de la ganadería, hubo una 
producción mayor de bienes que no 
serían luego consumidos por un mismo 
individuo o una familia. Entonces, ese 
excedente era intercambiado por el 
excedente del otro, y así sucesivamente. 
Así es cómo nació el trueque. 

Este sistema de intercambio era 
ineficiente y demasiado dificultoso: ¿qué 
pasa si yo no quiero tomates a cambio 
de mi vaca? Y si sí, ¿cuántos tomates es 
una vaca?, ¿Se me pudrirán? Ante estos 
problemas, se empezaron a usar el oro 
y la plata como medida. Era cómodo de 
transportar y su valor era reconocido 
mundialmente, ya que luego necesitaban 
una entidad que los avalara (gobiernos, 

bancos, etc.). Y así es como nació el 
dinero.

Con el tiempo se evolucionó al papel 
moneda y mucho más tarde todo ese 
dinero fue a parar a un ordenador en 
forma de ceros y unos.

Hoy en día en la sociedad americana 
el uso de cash ha descendido al 51 %; 
en la europea, la media está en el 66 % 
– aunque con claras diferencias dentro de 
ella, en Alemania el 80 % de las compras 
minoristas se hacen en efectivo (dicho 
por el Bundesbank); en cambio, en 
Suecia, este no es más del 2 % de su PIB. 
Todo esto se contrapone a la situación de 
África, donde solamente el 1 % del dinero 

La eliminación del dinero en efectivo: causas, 

beneficios e inconvenientes

Mario Fortanet, 1º de bachillerato

... Cuanto más avanzada 
está una sociedad, menos 
dinero en efectivo usa.

... Diversas entidades bancarias, 
expertos y empresarios se 
han lanzado a predecir la 
muerte del dinero físico en 
la sociedad occidental.
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es bancario. Por tanto, es fácilmente 
deducible que cuanto más avanzada está 
una sociedad, menos dinero en efectivo 
usa.

Viendo este panorama, diversas 
entidades bancarias, expertos y 
empresarios se han lanzado a predecir la 
muerte del dinero físico en la sociedad 
occidental. Gobiernos como el danés, 
han declarado una guerra abierta al cash. 
Entre alguna de sus medidas está el dar 
la opción a los establecimientos de no 
aceptar metálico y afirman que el uso 
de este está en descenso no solo en este 
país, sino en sus vecinos como Suecia, 
Finlandia o Noruega. El jefe de Deutsche 
Bank, John Cyran, dijo que el dinero en 

efectivo era cosa del pasado y que este en 
diez años habrá desaparecido. En cambio, 
CarlLudwig Thiele, miembro de la junta 
directiva del Bundesbank, no se precipita 
tanto y predice que, aunque el pago 
electrónico aumentará progresivamente, 
el dinero físico seguirá entre nosotros. 
Otro, Stephan Genth, director general 
de HDE, afirma que la desaparición de 
este será decisión del consumidor, y que, 
mientras tanto, estarán disponibles ambas 
formas de pago.

Aun así, esta es la parte alemana que 
se atreve a vaticinar el futuro, pero hay 
otras personas muy importantes que 
instan la eliminación del dinero, ya sea 
directamente o mediante publicaciones 
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en periódicos importantes. Por ejemplo, 
algo que, aunque no seamos entendidos 
en materia económica, habremos oído, 
aunque sea de pasada: Mario Draghi, 
presidente del banco europeo anuncia 
la eliminación del billete de 500 €, del 
cual se estima que el 30 % del dinero de 
la Eurozona está en este “formato”. O 
también la limitación de dinero por el cual 
se puede pagar en efectivo. En España es 
de 2.500 €.

Páginas de corte, en mi opinión, rozando 
lo conspiranóico, muestran el proceso por 
el cual los poderosos quieren este cambio:

1. Vincular el uso del dinero en metálico 
con el terrorismo y la delincuencia. 

2. Establecer límites a los pagos en 
efectivo. 

3. Bajar periódicamente dichos límites. 

4. Acostumbrar a la gente a hacer todos 
los pagos, aunque sean pequeños, con 
tarjeta.

5. Ir creando la conciencia social de que 
la mera posesión de dinero en efectivo es 
sospechosa, pues ya no es necesario. 

Pero ¿por qué hay tanta gente a favor 
de abolir el dinero? Los defensores dicen 
que el dinero en efectivo es la principal 
causa de evasión de impuestos y de la 
economía ilegal. Como se muestra en el 
gráfico, en la economía de España el 18.2 
% del PIB está sumergida. Comparándola 
con la más alta, Grecia, que nos lleva 4.2 
puntos, parecemos incluso un país “semi 
modélico”, en cambio, comparándonos 
con Alemania, la más baja, de la que 
distamos 6 puntos, el panorama cambia.

Otro punto para los “abolicionistas” 
es que, con la eliminación del metálico, 
los bancos centrales tendrán mejores 
medios para estimular la economía. Esto 
es debido a que, aunque las autoridades 
monetarias pongan los tipos de interés de 
los depósitos en negativo, no consiguen 
materializar sus planes, dado que aquellos 
depositantes que se vean obligados a 
pagar por el dinero que dejan en los 
bancos preferirán mantenerlo en efectivo. 

Finalmente, el fin del efectivo nos dará 
eficiencia, comodidad y rapidez a la 
hora de realizar los pagos, aparte de la 
eliminación del coste de producción del 
dinero y la evitación de atracos y robos. 

Kenneth Rogoff, en su informe Costs and 
Beneficts to Phasing Out Paper Currency, 
también propone la eliminación del 
papel moneda y recalca estas ventajas. 
En cambio, Willem Buitier, es más cauto 
y propone en su informe mantener los 
billetes de 5, para aquellos más pobres 

... El dinero en efectivo 
es la principal causa de 
evasión de impuestos y 
de la economía ilegal.
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que no puedan permitirse un dispositivo 
móvil, por ejemplo. 

Aquí se enlaza con una gran desventaja. 
Los detractores de la abolición, creen que 
creará un grave problema con los más 
desfavorecidos o simplemente con las 
personas mayores. No todos tenemos la 
posibilidad de crear una cuenta bancaria 
o comprarnos un dispositivo electrónico 
con el que pagar. Buitier menciona que el 
85 % de las transacciones son en efectivo 
a nivel global. Por eso, y como ya hemos 
comentado, menciona el mantener los 
billetes de 5 o monedas inferiores. 

Ricardo G. Zadíbar, expresidente 
de Attac España, propone la creación 
de monedas locales que favorezcan el 
comercio de cercanía y no sirvan como 
valor acumulativo (tal vez los gallifantes 
lleguen a ser una realidad…). Este 
hombre, además de Rodolfo Rieznik en 
la misma línea, también habla sobre que 
esto supondría darle aún más poder a los 
bancos, ya que estos dispondrían de más 
dinero para sacarles un interés. 

Como último inconveniente importante, 
está el de la pérdida de la privacidad. 
Todos nuestros movimientos estarían 
controlados. 

Si a mí se me preguntara sobre este 
tema y yo tuviera la capacidad de elegir, 
escogería la abolición del dinero físico. 
Los inconvenientes que puede traer son 
importantes, pero salvables; una buena 
gestión y unas buenas políticas pueden 
proteger al ciudadano de cualquier 
desventaja. En España, los impuestos 
son bastante altos comparándolos con 
otros países (y así deben seguir siendo), 
pero, en cambio, nuestra capacidad 
recaudatoria es menor. Claramente, si un 
18’2 % de tu economía es sumergida y no 
se están pagando impuestos por ella, el 
estar apretando cada vez más a los justos 
y obligándolos a pervertirse (no pagar 
impuestos) se convierte en el pan de cada 
día. Lo que hace a la opción abolicionista 
mejor, en mi punto de vista, es que, 
aunque traiga inconvenientes, estos son 
salvables; la otra opción, la de mantener 
el dinero, también tiene desventajas, 
pero estas no son evitables, ya que, de las 
pocas soluciones, a mi parecer, factibles 
y beneficiosas, está la contraposición: el 
eliminarlo. 

No me importaría un mundo donde 
la gente pague de una forma cómoda y 
rápida; donde se creen monedas locales, 
como el gallifante, que favorezcan un 
comercio sostenible y de proximidad, a 
la vez ayudando a las pymes; donde no 
se olviden a los más desfavorecidos, ya 

No me importaría un mundo 
donde la gente pague de una forma 
cómoda y rápida; donde se creen 
monedas locales, como el gallifante, 
que favorezcan un comercio 
sostenible y de proximidad ...
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que estos también tendrán alternativas 
factibles, como los billetes de bajo valor 
o las mismas monedas locales; y donde la 
corrupción, el desfalco, los sobornos, los 
atracos, los robos, el tráfico, los contratos 
ilegales que explotan al trabajador, etc. 
sean cosas del pasado. 
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Dos minutos y medio: Doomsday Clock

Rebeca Carrillo López, 2º de bachillerato

El fin de nuestro hogar 

Nos movemos adelante y atrás, en paz 
y guerra. Creamos maldad en forma de 
armas, creamos la paz al no hacer el mal.  
El tiempo roza al pasar, minuto a minuto, 
segundo a segundo. ¿Cuánto tiempo 
nos ha de quedar? ¿Cómo lo podemos 
apreciar? Hemos creado un reloj capaz 
de representar el fin de la humanidad; 
a tan solo dos minutos y medio nos 
encontramos de la hora infernal.

 Imagen 1: La hora del Juicio Final

Miles de especies pueblan el mundo. 
La nuestra, a través de la evolución y la 

selección natural, ha conseguido llegar 
donde está. Si bien la diferencia entre 
nuestro genoma y el de un chimpancé es 
casi inapreciable, ese pequeño porcentaje 
marca una gran diferencia. Con nuestro 
extraordinario cerebro hemos conseguido 
crear fuego o hacer volar aviones, sin 

embargo hemos de tener en cuenta que 
todas nuestras acciones tienen un enorme 
impacto. Así, los inventos creados por los 
humanos, o sus luchas internas, no solo 
conllevan la desaparición de otras  especies 
o el cambio brusco del clima del planeta, 
sino que también encierran una actitud 
suicida con respecto a la propia especie. 
Ningún otro animal busca el conflicto 
constante con sus compañeros y nosotros 
lo vemos todos los días; queda claro en el 
último acontecimiento mundial que ha 
causado gran inquietud en la comunidad 

... A tan solo dos minutos 
y medio nos encontramos 
de la hora infernal.
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científica: la llegada de Donald Trump al 
poder y las consecuencias de sus ideas. 

Debemos saber que nuestro planeta ha 
sobrevivido a numerosos cataclismos. Los 
humanos no conseguiríamos destruirlo 
absolutamente, pero como muestra el 
Doomsday Clock (El reloj del Juicio 
Final) estamos a dos minutos y medio del 
punto de no retorno de la supervivencia 
humana.

La creación del Doomsday Clock

El Doomsday clock fue creado por la 
artista Martyl Landgsdorf en 1947, como 
metáfora visual de la cercanía de una 
catástrofe mundial.

Desde su origen está ligado al Bulletin 
of the Atomic Scientists (Boletín de 
científicos atómicos). El primero en 
decidir cuánto y por qué se movía el 
tiempo mostrado por el reloj fue el 
biofísico Eugene Rabinowitch. Tras su 
muerte, el consejo de expertos del Boletín 
de científicos atómicos se encargó de 
valorar el efecto de los hechos históricos 
sobre el reloj. Este grupo está compuesto 
ahora por científicos especialistas en 
armas nucleares, medio ambiente… El 
minutero se puso por primera vez a siete 
minutos de la medianoche.

 

Imagen 2: Inicios del reloj

El primer movimiento se produjo 
en 1949 y dejó la manecilla a tres 
temibles minutos de la hora final. Como 
consecuencia de las reiteradas pruebas de 
bombas atómicas, llevadas a cabo por las 
dos superpotencias.   

Estas bombas consisten en la 
manipulación de átomos de uranio y 
plutonio, a través de un mecanismo de 
fisión. Las partículas entran en un proceso 
de reacción en cadena, que provoca una 
descomunal cantidad de energía y calor.  

En un principio, el reloj tan solo 
simbolizaba los posibles efectos de una 
guerra nuclear, pero posteriormente 
incluyó nuevas preocupaciones como el 
cambio climático, el bioterrorismo o toda 
aquella tecnología que pueda suponer 
grandes perjuicios para el planeta. 



- 80 -

Imagen 3: Historia del reloj

Tan cerca, tan lejos

 El momento más próximo se produjo 
en 1953 cuando la aguja se situó a solo 
dos minutos de las doce. El mundo 
contenía la respiración a causa de la 
creación de la bomba de hidrógeno.  
Esta supone la combinación de dos 
métodos: fisión -donde los átomos se 
dividen en dos o más-; y fusión -donde 
se produce el fenómeno contrario-.  Bajo 
estas condiciones, un ingente poder de 
destrucción se lleva a cabo.

Las doce menos diecisiete minutos fue 
el extremo más alejado del día del «Juicio 
final» que ha marcado el Doomsday 
clock. Puesto que en 1991 se escenifico 
la finalización de la Guerra Fría, y los 
acuerdos de reducción de armas nucleares 
de corto y medio alcance. Un sentimiento 
de alivio y esperanza invadió a cada 
persona del planeta.

Imagen 4: Bomba de hidrógeno

La amenaza del cambio climático 

En 2007 estuvimos a las 23:55 debido a 
la elevada amenaza del cambio climático.   
Se trata de una variación temporal 
meteorológica de diversas condiciones 
a largo plazo. Se puede apreciar en las 

temperaturas extremas de calor que se han 
recogido en los últimos años, mientras 
que han disminuido en el extremo del 
frio. 

El calentamiento global se hace notar 
en el aumento del nivel del mar, de 
2.6 a 2.9 mm anuales desde 1993; la 
acidificación de las aguas desde inicios 
de la Revolución Industrial, como 
resultado de la absorción de CO2 emitido 
en grandes cantidades por los seres 

El calentamiento global se 
hace notar en el aumento del 
nivel del mar, de 2.6 a 2.9 
mm anuales desde 1993.
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humanos; otra señal es el florecimiento 
precoz de las plantas. También hemos de 
tener en cuenta el efecto invernadero que 
incrementa la temperatura; y, por otro 
lado, el dióxido de azufre y el dióxido de 
nitrógeno que reaccionan con el vapor 
de agua dando lugar a la lluvia acida, de 
efectos devastadores para el ecosistema.

Las principales medidas que se han 
tomado para solucionar este problema se 
pueden resumir en las 3R: la reducción 
paulatina del consumo energético; 
reciclaje, que conlleva el ahorro de CO2, 
porque la producción disminuye al no 
tener que partir de cero en la obtención 
de los materiales; reutilización, con el 
aprovechamiento masivo de los mercados 
de segunda mano. Otras medidas incluyen 
la mayor producción “bio”; apuesta por 
la energías alternativas, proyectos como 
“Planta un árbol”, etc.

 La Conferencia de Paris (COP21) de 
2015 procuró que múltiples países llegasen 
a un acuerdo a favor de la reducción de 
emisiones de gases de efecto invernadero 
y, en suma, a la limitación del incremento 
de la temperatura global. Este pacto 
consiguió que en el año 2016 no hubiera 
ningún incremento en las emisiones de 
dióxido de carbono en comparación con 
el año anterior. Si se sigue en esta misma 
línea, y nada lo estropea, podremos hacer 
del planeta un mejor lugar para vivir.

Imagen 5: Calentamiento Global

 

Treinta segundos

Nunca antes de 2017 la saeta se movió 
tan solo treinta segundos. Este hecho 
nefasto, que nos sitúa a dos minutos y 
medio de la medianoche fatídica, tiene 
su origen en el ámbito político. A juicio 
del colectivo de científicos del Boletín, el 
discurso ideológico del nuevo presidente 
de los Estados Unidos Donald Trump 
justifica este nuevo movimiento. Trump 
ha dejado clara su inclinación por el 
posible uso de armas nucleares, así como 
su impavidez ante la amenaza del cambio 
climático. Ha rechazado los consejos de 
los expertos en el ámbito de la seguridad 
mundial y puesto en duda la existencia 
del calentamiento global y el efecto 
invernadero. 

Como un hecho increíble la aguja tan 
solo se ha movido medio segundo, ya que 
aún no ha habido ninguna consecuencia 
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significativa para el planeta.  Pero las 
palabras y acciones de Donald Trump 
transmiten temor porque constituyen 
una involución real con respectos a las 
políticas militares y medio ambientales 
de los últimos años.

 Imagen 6: Donald Trump

Conclusión

El ser humano se enfrenta a dos grandes 
problemas, los conocidos y los nuevos; 
normalmente aceptamos las decisiones 
de unos pocos que pueden cambiar la 
vida de todos. Pero no es suficiente para 
salvarnos, debemos jugar con nuestra 
inteligencia y renovar la ciencia hacia un 
futuro más saludable.

El mundo sigue girando como las agujas 
de un reloj, no nos podemos permitir 
el lujo de mirar a otro lado. Estamos a 
sólo ciento cincuenta segundos del final, 
¡atrasémoslo!

Referencias:

http : / /w w w.business ins ider.com/
doomsday-clock-now-2-minutes-30-
seconds-2017-1

El último movimiento del Reloj.

30-ene-2017

http://thebulletin.org/timeline

Página oficial del “Bulletin of the Atomic 
Scientists” con el resumen histórico del 
Reloj.

1-feb-2017

http://www.usatoday.com/story/news/
nation-now/2017/01/26/doomsday-
clock-end-world-nuclear-weapons-
climate-change-donald-trump/97077736/

La responsabilidad de Donald Trump 
en el último cambio del Reloj.

1-feb-2017

http://thebulletin.org/sites/default/
f i l e s / F i n a l % 2 0 2 0 1 7 % 2 0 C l o c k % 2 0
Statement.pdf

Documento oficial del “Bulletin” sobre 
el último movimiento del Reloj.

4-feb-2017



- 83 -

h t t p s : / / w w w . t h e g u a r d i a n .
c o m / e n v i r o n m e n t / 2 0 0 7 /
j a n / 0 8 / c l i m a t e c h a n g e .
climatechangeenvironment

Sobre el cambio climático

2-feb-2017

http://www.rtve.es/noticias/20160109/
t a n - p e l i g ro s a - b om b a - h i d ro g e n o -
asegura-haber-desarrollado-corea-del-
norte/1282571.shtml

Sobre la bomba de Hidrógeno.

30-ene-2017

https ://christmontoya.wordpress .
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30-ene-2017
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Precios en Italia

Wisam Benraou, 1º de bachillerato

Por un lado, los baños públicos son una 
especie de monopolio ya que en todos era 
necesario pagar un importe para poder 
utilizarlos, en este caso, 1 euro. Italia 
está lleno de turistas que se pasan el día 
andando por las calles de las ciudades, 
por lo que, sí o sí, la gente necesitará ir al 
servicio en algún momento.

La otra es una imagen que hice a unos 
precios muy elevados de una tienda. La 
mayoría de tiendas que vimos tenían 
precios similares y casi todo tenía precios 
así de altos. Por ejemplo, un botellín 
de agua costaba en el barco 1.40€, y en 
algunas ciudades llegó a costar 2,50€  
pero por suerte encontramos unas... dos 
tiendas con precios razonables en los que 
comprar comida.  
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I Jornadas de seguridad en F.P. del I.E.S. Virgen del 

Pilar

Miguel Ángel Belver Millán

Departamento de Fabricación Mecánica

La primera semana de mayo el I.E.S. 
“Virgen del Pilar” organizó la primera 
edición de las Jornadas de Seguridad 
en F.P. como coronación del proyecto 
de innovación: “Metodología TIC para 
una Formación Profesional Segura: 
Integración en el espacio escolar” que se ha 
desarrollado este curso. A ellas asistieron 
profesores y alumnos de diversos centros 
previa inscripción. Dado que el salón 
de actos del I.E.S. no se ha terminado 
todavía de reconstruir, como insinuó D. 
Javier Zurita Morales (Director del I.E.S. 
“Virgen del Pilar”) en la apertura; hubo 
que celebrarlas al lado del centro, en el 
espacio cedido por el C.I.F.E. “María de 
Ávila” y que se ve en la primera foto.

El primer día, miércoles 3 de mayo, 
los ponentes abordaron asuntos muy 
interesantes para la comunidad educativa, 
como fueron:

- Legislación que afecta al 
profesorado en materia de prevención 
de riesgos laborales. Obligaciones y 

responsabilidades del profesor. A cargo de 
Dª Ruth María Vallejo Da Costa, profesora 
titular del Dpto. de Derecho de la Empresa 
y Decana de la Facultad de Ciencias 
Sociales y del Trabajo de la Universidad 
de Zaragoza. Habló de la prevención en 
el ámbito educativo, obstáculos que se 
encuentran, riesgos comunes y específicos, 
y responsabilidades del profesorado tanto 
civiles (del profesor por actos propios 
o del centro docente) como penales. 
Estas últimas también las pueden tener 
los propios alumnos. Destacó que los 
protocolos de actuación en la enseñanza 
no resuelven los problemas ya que se 
activan cuando estos ya se han producido 
(violencia, acoso,…), y que actualmente 
hay autores que facilitan técnicas para 
detectarlos, prevenirlos e intervenir antes 
de que realmente se produzcan.

- Legislación que afecta a los 
centros formativos de F.P. en materia 
de riesgos laborales. Obligaciones y 
responsabilidades del Director. D. Miguel 
Ángel Ruiz Castillo, ingeniero técnico 
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industrial de la empresa DISTEC, S.L. 
expuso lo complejo y difícil que es el 
tema, empezando porque en ocasiones la 
normativa no es clara. Explicó el cambio 
que supuso la Directiva de máquinas del 
año 1995, de modo que a las fabricadas 
antes de esta fecha (la mayoría en los 
talleres del centro), se les aplica el R.D. 
1215/97. Este también se debe seguir 
al instalar un equipo nuevo. Además 
advirtió de la necesidad registrar el 
mantenimiento y del cuidado al comprar 
una máquina, pues se pueden esconder 
fraudes en su marcado CE. Explicó cómo 

detectarlos y actuar frente ellos, llegando 
a la cláusula de salvaguardia en casos 
extremos.

El segundo día, jueves 4 de mayo, los 
temas fueron los siguientes:

- La formación profesional segura 
en el I.E.S. “Virgen del Pilar”. Un antes y 
un después. Fue D. Miguel Ángel Lázaro 
Sebastián, Jefe de estudios del centro 
citado, quien comenzó indicando que el 
hecho de que el módulo de “Seguridad” 
se eliminara de los ciclos y se planteara 

Fig. 1   Inauguración de las Jornadas de Seguridad en F.P. Presidiendo la mesa de derecha a izquierda:
D. Javier Zurita Morales. Director del I.E.S. “Virgen del Pilar”.
Dª. Teresa León Ballestín. Directora del Centro de Innovación y Formación Educativa “María de 
Ávila”.
Dª. Isabel Casbas Arbués Castán. Directora del Servicio Provincial de Zaragoza del Departamento de 
Edu-cación, Cultura y Deporte.
D. Alberto Pardo Sanz. Jefe del departamento de “Madera, mueble y corcho” y coordinador de las 
Jornadas.
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transversalmente hizo que la formación 
de los alumnos en esta materia dependiera 
de la concienciación de los profesores en 
esta cuestión, distinta entre unos y otros. 
En cualquier caso se debe ser diligente en 
este campo. Mostró las acciones que se 
han seguido desde que en el año 2.013 una 
auditoría revelara una no conformidad 
en seguridad, que comenzó siendo de 
carácter menor, pero que al siguiente 
curso se convirtió en mayor. Actualmente 
el centro la ha controlado consolidado 
actuaciones en formación (inicialmente 
más simple y progresiva para los alumnos 
que en los cursos anteriores), información, 
adecuación, revisión, y además se ha 
afianzado un grupo de trabajo al respecto.

- Metodología TIC para una 
Formación Profesional segura: 
Integración en el espacio escolar. D. José 
Carlos Santolaria Palacín, profesor del 
Dpto. de “Frío y Calor” del I.E.S. “Virgen 
del Pilar” explicó que tras descubrir que 
las instalaciones del centro no eran tan 
seguras como se creía se clausuraron 
varios talleres del instituto. A raíz de 
esta medida se decidió con qué equipos 
poder trabajar, crear un grupo de trabajo 
formado por compañeros de todos los 
departamentos y encargar una auditoría 
de máquinas. Tras recibir el informe de 
la situación, los profesores se pusieron 
a solucionar las deficiencias detectadas. 
Luego se pensó en un método para pasar 

Fig. 2: Ponentes del miércoles 3 de mayo:
D. Miguel Ángel Ruiz Castillo. Ingeniero técnico industrial de DISTEC, S.L. (En el centro)
Dª. Ruth María Vallejo Da Costa. Decana de la Facultad de Ciencias Sociales y del Trabajo de la 
Universidad de Zaragoza. (A la derecha)
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fácilmente los cuestionarios de chequeo 
que determinaban si las máquinas eran 
aptas para continuar en servicio o no. 
Finalmente se optó por programar los 
checklist a través de Google Docs para que 
todos los docentes pudieran rellenar los 
cuestionarios desde portátiles, móviles o 
tablets; y consultar en cualquier momento 
el estado de los equipos.

Este mismo día, tras las ponencias, 
se demostró el funcionamiento de 
los formularios desarrollados para el 
mantenimiento de la seguridad con 
el uso de tablets. Para ello se invitó a 
los asistentes a visitar los talleres del 
I.E.S. “Virgen del Pilar” guiados por los 
siguientes profesores: Héctor Maestro 
Melendo, José Alberto Morón Esteban, 
Lorenzo Lázaro González, Guillermo 
Leal Gandul, José Carlos Santolaria 
Palacín, Manuel Sánchez Plumed, Miguel 
Ángel Lozano Cid y Miguel Ángel Lázaro 
Sebastián. Además Aragón Televisión 
retransmitió dicha exhibición en directo 
en el programa “Aragón en Abierto”

El viernes 5 de mayo, tercer y último 
día; esta fue la planificación de la Jornada:

- RIESGOS EN LA 
MANIPULACIÓN Y 
ALMACENAMIENTO DE 
PRODUCTOS QUÍMICOS. La Directora 
General de DENIOS, S.L. Dª. Carolina 
García Bailo planteó seriamente el 
asunto convenciendo al público de que 

“Cualquier sustancia es peligrosa hasta 
que se demuestra lo contrario”. Informó 
sobre el almacenamiento de productos 
químicos, cuyo nuevo reglamento va a 
publicarse próximamente. Explicó muy 
didácticamente el diseño y selección 
de los cubetos de retención así como 
el funcionamiento de un armario de 
seguridad contra incendios UNE-
EN-14470.

Fig. 3: Ponencia: La Formación Profesional 
segura en el I.E.S. “Virgen del Pilar”. Un antes 
y un después. Impartida por D. Miguel Ángel 
Lázaro Sebastián (a la izquierda).

Fig. 4: Ponencia: Metodología TIC para una 
Formación Profesional segura: Integración 
en el espacio escolar. Impartida por D. José 
Carlos Santolaria Palacín (a la izquierda).
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- FUTURO DE LA SEGURIDAD 
INDUSTRIAL EN EUROPA. Ponencia a 
cargo de D. Fernando Fernández Cuello, 
Director General de Industria, PYMES, 
Comercio y Artesanía del Gobierno de 
Aragón. Confesó que el primer interesado 
en que se cumpla con la seguridad es él 
mismo, al recaer sobre su Departamento 
esta responsabilidad; sobre todo de las 64 
empresas que existen en la comunidad 
susceptibles de tener un accidente 
grave. Habló del “Nuevo Sistema de 
Seguridad Industrial: Marco derivado de 
la aplicación de la directiva de servicios 
2006/123/CE” por el que cualquier 
instalador de la CE podrá ejercer en los 
diferentes países de la misma. También 
manifestó que la digitalización de la 
documentación y las nuevas tecnologías 
permitirán, por ejemplo, saber antes de 
subir a un ascensor si este ha pasado las 
inspecciones de seguridad correctamente 
por medio del móvil, o prevenir en una 
casa un accidente eléctrico a través de 
la información enviada por los nuevos 
contadores electrónicos sobre los picos de 
tensión que detectan en la vivienda.

-ENTREGA DE PREMIOS 

(“Concurso de Seguridad” entre talleres 
del instituto y "Buzón de sugerencias 
de seguridad"). D. Miguel Ángel Belver 
Millán, profesor del Dpto. de “Fabricación 
Mecánica” indicó que los alumnos 
del C.F.G.S. “Prevención de Riesgos 
Profesionales” habían actuado como 

árbitros de estos concursos. Después de 
puntuar los talleres del centro en función 
de las condiciones de orden y limpieza 
(base de la seguridad), el campeón 
resultó ser el de “Mecanizado”. El profesor 
coordinador de la seguridad de este 
taller, D. Lorenzo Lázaro González, en 
representación de los 162 alumnos que se 
forman en él, recogió simbólicamente el 
premio que posteriormente se repartiría 
entre los mismos. Además también se 
premió al alumno Saúl Serrano Barco, 
estudiante de 1º del C.F.G.M. “Carpintería 
y mueble” como ganador del "Buzón de 
sugerencias de seguridad".

Fig. 5:  Ponencia: Riesgos en la manipulación y 

almacenamiento de productos químicos. Impartida 

por Dª. Carolina García Bailo (en el centro, de pie).

Fig. 6: Ponencia: Futuro de la seguridad 

industrial en Europa. Impartida por D. Fernando 

Fernández Cuello (a la izquierda). 
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- CLAUSURA. Finalmente 
concluyeron las primeras Jornadas de 
Seguridad en F.P. D. Javier Zurita Morales, 
D. Carlos Sánchez (Director Gerente de 
Suministros HERCO) junto a D. Alberto 
Pardo Sanz. Este último aprovechó para 
dar las gracias al C.I.F.P.A. como centro 
gestor, a los patrocinadores HERCO, 
Ferretería UNCETA y DISTEC así como 
a  la Dirección General de Planificación y 
Formación Profesional del Departamento 
de Educación, Cultura y Deporte del 

Gobierno de Aragón. También agradeció 
la colaboración en el proyecto de 
innovación de todas las personas, una 
por una, que han hecho posible estas 
Jornadas.

Es de destacar que todos los días después 
de cada ponencia se abrió una mesa 
redonda moderada por D. Alberto Pardo 
Sanz en la que se resolvieron numerosas 
dudas planteadas por los asistentes.

Fig. 7: Entrega del premio al taller de “Mecanizado”, ganador del concurso de seguridad. De 

izquierda a derecha:

D. Carlos Sánchez, Director Gerente de Suministros HERCO, patrocinador de las Jornadas.

D. Miguel Ángel Belver Millán, organizador de los concursos.

D. Javier Zurita Morales. Director del I.E.S. “Virgen del Pilar”

D. Lorenzo Lázaro González. Profesor de “Mecanizado y mantenimiento de máquinas” (Recoge el 

premio)
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Puede consultarse más información en: 
http://jornadasseguridadenfp.blogspot.com.
es/

Departamento de “Fabricación Mecánica”.

Fig. 8: Alumno ganador del concurso "Buzón de 

suge-rencias de seguridad": Saúl Serrano Barco.

Fig. 9: Clausura de las I Jornadas de Seguridad en 

F.P.
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Historia del feminismo

Izarbe Ochoa, 1º de bachillerato CC.SS.

Toda palabra tiene una historia y 
“feminismo” también la tiene. Es frecuente 
encontrar referencias a las definiciones de 
finales del siglo XIX contenidas en algunos 
diccionarios, se habla de feminismo 
equiparado a feminidad, como el estado 
de ser femenina. También encontramos 
feminismo para desprestigiar a los 
varones que apoyaban decididamente el 
movimiento de mujeres que demandaban 
el acceso a sus derechos ciudadanos.

Sin embargo, este concepto, acuñado 
en Francia, es, al menos desde los años 
90 del siglo pasado, un  término que se 
identifica con el movimiento político y 
reivindicativo de las mujeres. En España, 
el Diccionario de la Real Academia, 
define el feminismo como: “doctrina 
social que concede a la mujer capacidad 
y derechos reservados hasta ahora a los 
hombres”; Todas las mujeres europeas 
reconocemos como uno el movimiento 
feminista. No obstante, las diferencias 
políticas o geográficas han generado 
diversas experiencias.

El feminismo occidental tiene tres 
olas:

1) Prefeminismo: el feminismo 
ilustrado. Se extiende desde la Revolución 
Francesa hasta mediados del siglo XIX. 
El debate se centra en la igualdad de 
la inteligencia y la reivindicación de la 
educación.

Sus autores clave son Poullain de 
Barre, Olympe de Gouges y Mary 
Wollstonecraft, así como las ciudadanas 
que presentaron en 1789 a la Asamblea 
francesa su “cuaderno de reformas”, que 
incluía ya el derecho al voto, la reforma 
de la institución del matrimonio y la 
custodia de los hijos, además del acceso 
a la instrucción. Los derechos de la 
mujer comienzan a estar presentes en las 
tribunas políticas e intelectuales:

“Los hechos han probado que los 
hombres tenían o creían tener intereses 
muy diferentes de los de las mujeres, 
puesto que en todas partes han hecho 
contra ellas leyes opresivas o, al menos, 
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establecido entre los dos sexos una gran 
desigualdad.”(‘Carta de un burgués de 
Newhaven a un ciudadano de Virginia’, 
1787, Condorcet).

2) Primera ola del feminismo. Se 
extiende desde mediados del siglo XIX 
hasta la década de los cincuenta del siglo 
XX. Comienza con la Declaración de Seneca 
Falls, de 1848. Entre 100 y 300 mujeres y 
hombres pertenecientes a movimientos 
sociales organizaciones, lideradas por 
Elisabeth Cady Stanton y Lucrecia Mott, 
se reúnen en el Seneca Falls (EE.UU) 
y, tomando como base la declaración 

de Independencia norteamericana, 
reclaman la independencia de la mujer 
de las decisiones de padres y maridos así 
como el derecho al trabajo, al que daban 
prioridad por encima del derecho al voto. 
Los doce principios formulados exigen 
cambios en las costumbres y moral de 
la época y en la consecución de la plena 
ciudadanía de las mujeres.

En Inglaterra aparecen las sufragistas, 
lideradas por Emmeline Pankhurst, y el 
debate sobre el sufragio universal se hace 
cada vez más intenso. Durante la primera 
mitad del siglo XX, se va incorporando 

Fig. 1
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a las legislaciones democráticas, a veces 
limitada en edad o estrato social. Es 
la primera reivindicación pacifista e 
introduce el término de solidaridad.

Socialmente, el activismo se extiende a 
las clases media y baja. También se vincula 
a otras causas de derechos civiles, como 
la abolición de la esclavitud en Estados 
Unidos. En este sentido, destaca la figura 
de Sojourner Truthy su discurso. ¿Acaso 
no soy mujer?

Continúan, en paralelo al derecho 
al voto, las reivindicaciones sobre el 
acceso a la educación y, a partir de 
1880, comienzan a admitir mujeres en 
las aulas universitarias, aunque todavía 
es algo excepcional. Antes, la mujer fue 
logrando acceso a la educación primaria 
y secundaria, aunque todavía bajo el 
pretexto de ser buena madre y esposa.

3) Segunda y Tercera ola: Feminismo 
contemporáneo.

Comienza con las revoluciones de 
los años 60 hasta la actualidad, aunque 
algunas teóricas marcan el punto final en 
los años 80.

Reivindica un cambio de valores y que 
la justicia legisle aspectos considerados 
antes como

“privados”. Sus obras de referencia son 
“El segundo sexo” de Simone de Beauvoir, 
y ‘La mística de la femineidad’, de Betty 
Friedan.

Se lucha contra la mujer como: 
estereotipo sexual en los: medios de 
comunicación, el arte y la publicidad. 
Los anos cincuenta definen un tipo de 
femineidad, de la que se hace propaganda 

Fig. 2



- 95 -

en la televisión y el cine. Los sesenta y 
setenta reflexionan acerca de modelos y 
se enfrentan a ellos.

Pide la abolición patriarcado: se 
conciencia de que más allá del derecho 
al voto, la educación y otros logros de las 
primera feministas, es la estructura social 
la que provoca desigualdades y sigue 
estableciendo jerarquías que benefician a 
los varones. Con el lema “lo personal es 
político” entran en el debate la sexualidad 
femenina, a violencia contra la mujer, la 
salud femenina, el aborto entre otros.

Desde los años ochenta, adquieren 
especial importancia las diversidades 
femeninas, el multiculturalismo, la 
solidaridad femenina y el debate, cada vez 
más intenso, entre diferentes  corrientes 
del feminismo.

Se habla ya de una cuarta ola feminista, 
Transfeminismo, donde aparecen o se da 
voz a otros géneros, como el transgenero, 
intergenero...

Impacto del feminismo

La Historia tiende a presentar los avances 
sociales conseguidos por las mujeres 
como la consecuencia de un progreso que 
marcha por sí solo, como el resultado de 
un proceso en el que, en todo caso, las 
mujeres no han influido. En cambio, la 
reconstrucción de la Historia muestra que 

las mujeres solo han logrado conquistas 
sociales allí donde y cuando ha habido 
mujeres luchando y protagonizando esas 
conquistas.

Han sido las luchas de muchas mujeres, 
las que nos permiten hoy gozar de 
derechos que en un pasado muy próximo 
fueron negados. Mientras no cambien 
las sociedades en las que vivimos, serán 
básicamente las reivindicaciones y éxitos 
de las mujeres las que permitirán seguir 
avanzando en la igualdad.

El feminismo ha conllevado importantes 
cambios en parte del mundo; gracias 
a su influencia, en muchas sociedades 
las mujeres han logrado el acceso a la 
educación, el ejercicio del derecho al 
sufragio activo y pasivo, la protección de 
sus derechos sexuales y reproductivos, 
incluyendo, en algunos países, el aborto...

Unas de las aportaciones importantes 
del feminismo es el edificio teórico que 
han construido las diferentes autoras a 
lo largo de siglos; la teoría feminista ha 
introducido en la sociedad y en el mundo 
académico, multitud de nuevos conceptos 
y áreas de estudio que, de no ser por la 
vitalidad del movimiento feminista, no 
habrían aparecido. Entre estos podemos 
destacar ejemplos como los estudios de 
género, la crítica literaria feminista, la 
teoría y crítica feminista de cine, la teoría 
legal feminista o, de forma más indirecta, 
la teoría Queer.
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El feminismo ha tenido una importante 
repercusión en la legislación de gran 
parte de países del mundo e influido 
amplias áreas del ordenamiento jurídico, 
con leyes contra la violencia de género 
o leyes de paridad electoral: por poner 
algunos ejemplos, cabe mencionar la Ley 
581 de 2000 en Colombia que impone 
una cuota mínima del 30 % de mujeres; 
la “ley de Igualdad” española que obliga 
a la paridad o la resolución del Consejo 
Electoral Venezolano de 2008, que obliga 
a que las postulaciones de los partidos 
tengan un 50 % de mujeres.

Sin embargo, en ningún país del mundo 
se ha logrado igual salario por igual 
trabajo, el aborto espontaneo sigue siendo 
causa de muerte de muchas mujeres en el 
mundo y aun hay muchos países donde 
las mujeres no tienen derecho a votar en 
igualdad con los varones. Al respecto, la 
Directora Ejecutiva de ONU Mujeres, 
comento que, a fecha de 2015, los avances 
desde finales del siglo XX se habían 
producido de forma desigual y no se había 
alcanzado una situación de igualdad en 
ningún país.

Fig. 3
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Femicidios

Los altos niveles de feminicidios que se 
registran en la mayoría de las sociedades 
modernas, se deben a la violencia 
extrema ejercida por hombres en contra 
de las mujeres y niñas, situación que 
muchas veces culmina con la muerte de 
las víctimas. En la mayoría de los casos, 
las victimas presentan signos de tortura, 
mutilaciones, quemaduras, ensañamiento, 
producto de las vejaciones y/o violencia 
sexual de las cuales son objeto, en muchos 
casos causados después de la muerte. 
Los motivos que llevan a la violencia de 
género y al feminicidio se relacionan con 
la discriminación de género.

En 2014, un total de 51 mujeres fueron 
asesinadas por sus parejas o ex parejas en 
España, según los datos del Ministerio de 
Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad. En 
América Latina, los asesinatos de mujeres 
a manos de hombres son todavía mas 
elevados, especialmente en países como 
Guatemala o México, donde 30.000 y 
2.000 mujeres, respectivamente, fueron 
asesinadas o desaparecidas en 2014, una 
tendencia que va en aumento.

Las víctimas son mujeres de cualquier 
edad y condición social y económica, 
tanto en un contexto urbano como rural, 
Pues es un problema social (de la sociedad 
patriarcal) no personal.

Fig. 4
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Según la Ley Orgánica 1/2004, de 
Medidas de Protección Integral contra 
la Violencia de Género, “la violencia de 
género no es un problema que afecte 
al ámbito privado. Al contrario, se 
manifiesta como el símbolo más brutal 
de la desigualdad existente en nuestra 
sociedad. 

Desde que se conocen los datos han sido 
asesinadas un total de 1.043 sin contar 
las victimas de 2016. ETA ha asesinado a 
829 personas a lo largo de cinco décadas 
de atentados Jordi Evole pregunto a la 
jueza Francisca Berdejo, que tiene más 
de 10 años de experiencia en estos casos, 
si le parecía buena la comparación entre 
las víctimas de ETA y las víctimas de la 
violencia machista, dijo que sí, que hay 
que “tratarlo como un acto de terrorismo”.

Violación:

Violación es un tipo de acceso carnal no 
consentido, mediante el cual se produce 
la profanación del cuerpo de una persona 
que no ha podido o no ha tenido el 
ánimo de prestar el consentimiento para 
ejecutar dicho acto, producto de lo cual 
su integridad mental y física ha sufrido o 
pudo haber sufrido un ultraje.

La cultura de la violación es un término 
usado para describir una cultura en la 
cual la violación es un problema social 
y cultural y es aceptada y normalizada 

debido a actitudes sociales sobre el 
género, el sexo y la sexualidad

Comportamientos comúnmente 
asociados con la cultura violación incluyen 
culpara la víctima, cosificación sexual, la 
trivialización de la violación, negación de 

violación, o se niega a reconocer el daño 
de ciertas formas de violencia sexual 
que no se ajustan a ciertos estereotipos 
de violación violenta. La cultura de la 
violación ha sido utilizada para modelar 
el comportamiento dentro de los grupos 
sociales, incluidos los casos de violación 
y las zonas de conflicto donde se utilizan 
las violaciones de guerra como guerra 
psicológica. Países enteros han sido 
también acusados de ser culturas de 
violación.

Fig. 5



- 99 -

La mujer española

La situación de las mujeres en los últimos 
anos del siglo XX en este país. Todas estas 
mujeres parecen que han conseguido la 
igualdad con respecto a los hombres, pero 
esto es solo apariencia. Las libertades y 
los aspectos en los que estas mujeres han 
logrado la equiparación con el grupo 
masculino en realidad solo representan 
la espuma de la sociedad y todo ello, por 
tanto, no representa una situación de 

igualdad sino solamente la apariencia, 
en aspectos concretos y formales, de esta 
pretendida equiparación.

La situación de las mujeres del llamado 
primer mundo es muy semejante aunque 
hay matices que diferencian diversos 
grupos atendiendo a la clase social, al 
nivel cultural, al nivel de desarrollo 
político del país en el que reside, etc. 
Por todo ello, la situación femenina no 
puede generalizarse ni siquiera dentro del 
propio Estado español. A pesar de ello, 
todas las mujeres, en mayor o en menor 
medida, tienen algo en común, esto es 
la subordinación al género masculino. 
Esta subordinación ofrece variadas 
perspectivas y mayor o menor intensidad.

La mayoría de las mujeres españolas 
viven en sus casas dedicadas a las tareas 
domesticas. Esto no impide tener otro 
trabajo cuando la economía familiar 
lo requiere. El patriarcado mantiene la 
asignación de tareas, y aunque tolera 
que desempeñen trabajos públicos 
remunerados, de cualquier nivel, Con 
esto puede parecer que la mujer ya tiene 
igualdad laborar a los hombres, y puede 
acceder a cualquier puesto de trabajo, 
pero es una falacia, aunque existe la 
posibilidad teórica de acceder a cualquier 
puesto de trabajo, hay que valorar las 
posibilidades reales que tienen las mujeres 
para ello. El trabajo supone una doble 
carga, pues tiene libertad de sus bienes, 
pero tiene doble jornada, la profesional y 
la domestica.

Fig. 6
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Por tanto, aunque hay libertad laboral y 
en teoría las mujeres se han equiparado 
en este aspecto con los hombres, esto 
oculta una situación injusta, pues las 
profesionales femeninas siguen siendo 
responsables de las tareas domesticas, cosa 
que repercute en su actividad laboral. Es 
necesario valorar también las dificultades 
y costes que las mujeres han sufrido para 
conseguir un puesto de trabajo y si han 
sido equiparables a las de los hombres 
de su mismo nivel. Habría también 
que valorar la cualificación de cada 
uno en niveles semejantes. Aunque las 
posibilidades laborales para las mujeres 
no suponen la igualdad con los hombres, 
si son una vía de acceso a la libertad.

Las generaciones actuales, luchan por 
una independencia y tener un buen trabajo, 
mientras que las mujeres de generaciones 
anteriores (Años 40, 50 y 60) solo una 
minoría han accedido al mundo laboral, 
ni siquiera a una educación secundaria. 
La mayoría pertenecen a amas de casa, y 
si necesitan dinero, trabajan en una casa 
“echando horas”. Otra cosa es la clase alta, 
que a pesar de ser amas de casa, cuando 
son sus hijos mayores, pueden acceder al 
mundo laboral.

La situación es muy diferente según 
la edad de las mujeres. No puede 
considerarse un solo modelo o una sola 
mentalidad femenina, hay que tener en 
cuenta todos los cambios políticos y 
socioeconómicos que se han desarrollado 
a lo largo del siglo XX y que han influido 

en la evolución de la educación y actividad 
de las mujeres.

La guerra civil del 36, había sacado a las 
mujeres de sus casas y las había llevado 
a trabajar ocupando los lugares de los 
hombres que combatían. Luego fue difícil 
que volvieran de buen grado a sus casas, 
perdiendo la libertad que habían tenido. 
Otro hecho importante fue el mayo del 68. 
En él se planteaba un nuevo pensamiento 
para la sociedad occidental. Las niñas 
que nacieron a partir de entonces 
fueron educados a partir dentro de otros 
esquemas mentales; bien es cierto que no 
siempre, pero si en bastantes casos. Esto 
ha dado lugar a que las mujeres y algunos 
hombres hijas de aquel acontecimiento, 
tengan una mentalidad diferente. Esta 
situación para el caso español se unió a 
la llegada de la democracia a partir de 
1975. Todo ello ha dado lugar a que se hay 
producido un importante cambio para 
estas nuevas generaciones. Ahora casi la 
totalidad de las mujeres son conscientes de 
que no tienen porque estar subordinadas 
a maridos, padres, hermanos, hijos, etc.

Opinión

A pesar de que sigue habiendo una 
desigualdad inmensa en la sociedad 
que vivimos, que hemos vivido y que 
viviremos, pasito a pasito se ha avanzado 
algo. Hace quince años apenas había una 
denuncia por maltrato, ahora aunque 
sigue habiendo maltrato machista, al 
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menos se ha quitado la máscara y a través 
de las denuncias podemos ver qué ocurre, 
que ya no es un tema tabú. Claro que se 
ha avanzado, pero los hombres siguen 
teniendo privilegios, por lo que nosotras 
debemos seguir luchando, para que esos 
privilegios se igualen.

Muchas mujeres han luchado e incluso 
muerto por conseguir la igualdad, mujeres 
de épocas distintas, mujeres fuertes, que 
han conseguido lo que ahora podemos 
disfrutar y nosotras, deberíamos seguir 
esa lucha, para que en algún momento, 
algún día, nuestras futuras sean personas 
libres e iguales. Una libertad y una 
igualdad real. Porque un voto no hace 

nada si es el marido el que te lo manda, 
porque un trabajo no sirve de nada si te 
acosan en este.

Hay temas, que a pesar de que me 
hubiese gustado hablar más, como de 
la violación o el acoso, no he podido, 
ya bien por el esfuerzo que me produce 
hablar del tema o porque ese tema, si que 
sigue siendo tabú, del que la víctima no se 
atreve a hablar y el culpable, se victimiza.

Leí en alguna parte un artículo que 
decía que casi todas las mujeres (por no 
decir todas) iban a sufrir al menos un caso 
de acoso sexual en su vida, el acosador 
sexual, el violador, no es un enfermo, 

Fig. 7
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es una persona muy cuerda que ha sido 
educado en una sociedad patriarcal.

Otro tema, como el transfeminismo, o 
el Afrofeminismo, no he podido hablar 
porque son temas que se me quedan 
grandes, pues ni soy negra ni transexual, 
por lo que puedo decir algo que se me 
escapa de las manos.

“El feminismo es una forma de 
vivir individualmente y de luchar 
colectivamente.” Simone de Beauvoir.
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la la land

Mª Carmen Heras

Profesora de Lengua Inglesa

Musical a la antigua usanza, the 
American dream, Hollywood, los sueños 
que intentamos conseguir en la vida… 
y todo enmarcado por el paso de las 
estaciones, que nos dan la oportunidad 

de renovación cada vez que empiezan. 
Cuatro fronteras en el año, cuatro 
partes diferenciadas en la película, y un 
flashforward cinco años después.

Pero La La Land no es un musical 
cualquiera, porque en los musicales 
tradicionales el argumento es la excusa 
para el lucimiento de los cantantes o 
bailarines; aquí los números musicales 
son el reflejo de las emociones más 
íntimas de los personajes protagonistas, 
una magnífica Emma Stone (Mia), y 
un muy convincente Ryan Gosling 
(Sebastian), dos jóvenes con sendos 
sueños hollywoodianos, que se embarcan 
en un romance que envuelve sus sueños y 
que va definiendo tanto su romance como 
sus vidas.

Se pueden sacar multitud de guiños a 
otras películas que no voy a enumerar 
aquí, porque esto no es un trabajo 
académico, simplemente voy a decir 
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lo que a mí más me gustó de la cinta, y 
por orden: la fotografía (pocas veces he 
visto una fotografía tan, tan artística, con 
un colorido tan especial… quizá en las 
películas de Woody Allen), el vestuario (el 
color tan cuidado, que casi le da un aire 
de cómic… colores intensos, brillantes), 
y la actuación de Emma Stone: soberbia.

Es curioso lo polifacética que es esta 
actriz, canta (una voz suave, sonora, con 
un encanto que acompaña su físico de 
muñeca), baila (no es que sea una gran 
bailarina, pero los números de baile 
destilan, de nuevo, un encanto especial) 
y actúa, realmente actúa genial, tanto 
en la película, como en las audiciones 
dentro de la película (un mise-en-abyme, 

el cine dentro del cine, de nuevo un 
recurso en el que Woody Allen es un gran 
experto); Ryan Gosling, por su parte, 
resulta absolutamente sorprendente al 
piano, porque él toca el piano, aquí no 
hay dobles… Y las miradas de los dos 
expresan el amor, los sueños, la ilusión 
de realizarlos …. e intentar sobrevivir a la 
vida. La película se podría definir con una 
sola palabra: ENCANTO, porque toda 
ella destila un encanto especial.

En la última entrega de los Oscars, esta 
película “se llevó y no se llevó” el Oscar 
a la mejor película, aún así se la puede 
considerar como la gran ganadora. Un 
must que no nos debemos perder.
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error en el óscar a la mejor película

Mª Carmen Heras

Profesora de Lengua Inglesa

Pues hasta en las mejores familias... Sin 
embargo, la repercusión de este gigantesco 
error en el momento culminante de la 
ceremonia la ha empañado, y ha dejado en 
evidencia no sólo a la empresa encargada 
de custodiar los sobres (PriceWaterhouse) 
sino a los veteranos actores Bonnie & 
Clyde (perdón... Warren Beatty y Faye 
Dunaway), que no han sabido reaccionar 
a la hora de leer el sobre: el Sr. Beatty, 

dudoso y sorprendido, le ha cedido a la 
Sra. Dunaway el “honor” de leer un sobre 
que no era el correcto y ella, intentando 
ayudarle en un momento que nadie 
entendía, ha rematado el error.

Claro que es fácil opinar sobre lo 
que tenían que haber hecho (sin duda, 
solicitar la presencia del responsable, al 
no ver claro el texto del premio a la “Mejor 
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Película”), y sólo el Sr. Beatty sabe lo mal 
que lo habrá pasado en esos segundos de 
duda y de máxima expectación; errar es 
humano, pero realmente sorprende que 
un pueblo como el norteamericano, que 
nunca improvisa nada, no tuviera previsto 
que algo así podía ocurrir; y unos premios 
seguidos por millones de espectadores en 
todo el mundo no deben sufrir este error 
tan “tonto” pero con tanta repercusión. 
Un actor se puede equivocar, caer... puede 
llorar, quedarse sin palabras... puede decir 
cosas tópicas o poco interesantes, pero 

esto... esto sólo es comparable a cuando 
aquella presentadora se equivocó e hizo 
que millones de españoles comieran 
las uvas con los cuartos en lugar de con 
las campanadas; claro que eso quedó en 
anécdota nacional, y esto se ha visto en 
todo el mundo.

Es el efecto mariposa. Alguien se 
equivoca de sobre, y una ceremonia 
perfecta se convierte en esperpéntica.  
Una pena.
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